
Утром в четверг у нашего великого соседа 
появится новый лидер. На пленуме Центрального 
комитета Коммунистической партии Китая его 
генеральным секретарем будет избран товарищ 
Си Цзиньпин. Я счастлив, что в нашей стране руко-
водитель больше не назначается на пленуме ЦК. 
Но это не мешает мне завидовать Китаю черной 
завистью. У китайцев получилось то, что никак 
не выходит у россиян: не полагаться больше на 
«великих и незаменимых» личностей, а наладить 
систему регулярной смены вождей.

Попробуйте одним словом сформулиро-
вать ключевое различие между политическими 
системами Америки и Китая, с одной стороны, и 
политической системой России — с другой.

Такая постановка вопроса может показаться 
полным бредом. С формальной точки зрения, 
государственное устройство США отличается от 
российской модели лишь деталями, а от китай-
ской — в принципе. Россия — по крайней мере на 
словах — приняла в качестве образца западную 
модель демократии. В Китае по-прежнему дей-
ствует Конституция 1982 года, подготовленная 
по образцу советской сталинской Конституции 
1936 года.

Первая статья китайского основного закона 
гласит: «КНР — социалистическое государство 
демократической диктатуры народа, руководи-
мое рабочим классом и основанное на союзе 
рабочих и крестьян. Любым организациям и 
отдельным лицам запрещается подрывать со-
циалистический строй». 

Но формальные признаки часто призваны 
лишь замаскировать реальное положение дел. 
Если оценивать государственные системы трех 
держав по такому критерию, как политическая 
предсказуемость, то США и 
КНР окажутся в одной группе 
стран, а Россия — в гордом 
одиночестве.

Читайте 3-ю стр.

■ ГА ЛИНА БАГИРОВА изучает детей-
экстрасенсов в новом телешоу. «МК-Бульвар» 
проник за кулисы проекта и выяснил, на 
что способны юные обладатели шестого 
чувства.

■ МИШЕЛЬ ТЕЛО стал настоящим музыкальным 
героем сезона, а его легкомысленные песенки 
перевернули все чарты. «МК-Бульвар» погово-
рил с бразильцем о футболе, новой квартире 
и перспективах на вторую свадьбу.

■ А ТАКЖЕ: Анна Семенович кормит звезд пиро-
гами, Эвелина Блёданс превращается в про-
изведение искусства, Брэд Питт приглашает 
лечь в свою кровать и многое другое.
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В КАЖДОМ РЕГИОНЕ РОССИИ БУДЕТ СВОЯ ШКОЛЬНАЯ ФОРМА

ПИЛЮЛЯ  
ОТ ВОЖДИЗМА 
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ПЕНСИОННУЮ РЕФОРМУ  
ОТКЛАДЫВАЮТ НА ГОД
Владимир Путин: «Возникает ряд вопросов,  
стоит ли на ходу менять то, что уже 
отработано»

ПОТРЕБИТЕЛЬСКУЮ КОРЗИНУ  
ХОТЯТ  МЕНЯТЬ  
КАЖДЫЙ ГОД
Мяса и рыбы станет больше?

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

НУЖЕН ЛИ ПУТИНУ 
ХОРОШИЙ СОВЕТ?

Читайте 3-ю стр.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист,

обозреватель «Эха Москвы»

ПОДПИСКА НА «МК» ДЛЯ СТУДЕНТОВ 
 И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ!!!

Подробности на 4-й стр.

СЕБЕ НЕ ИЗМЕНИЛ Владимир Путин подписал 
закон о госизмене в тот же 
день, когда сказал членам 
СПЧ, что готов «посмотреть 
его повнимательнее»

Очень скоро с 
травматическим 
оружием запретят 
ходить в рестораны, 
кафе, бары, школы, 
вузы и больницы, а 
право на его приоб-
ретение можно бу-
дет получить лишь 
с 21 года.

А в тор,  гл ав а 
думского Комитета 
по безопасности и 
противодействию 
коррупции Ирина 
Яровая («ЕР»), напо-
минает о «тревожных 
тенденциях в области 
оборота огнестрель-
ного оружия ограни-
ченного поражения»: 
его используют в ху-
лиганских целях и для 
совершения тяжких 
преступлений, в том 
числе убийств. 

Читайте 2-ю стр.

Госдума 
разоружает 

пьяных и 
наркоманов

МИНОБОРОНЫ ВЕРНУЛО 
КАРТИНЫ МУЗЕЮ

Все пятьдесят шесть картин извест-
ных русских художников из Культурного 
центра Вооруженных сил, о судьбе кото-
рых всю неделю подробно писал «МК», 
наконец-то возвращены в залы военного 
музея. О том, как это произошло, рас-
сказал начальник Культурного центра ВС 
РФ Василий Мазуренко:

— Знаменитые полотна, среди которых 
шедевры Айвазовского, Левитана, Шиш-
кина, Саврасова и других известных рос-
сийских мастеров живописи, по указанию 
министра обороны РФ генерала армии Сер-
гея Шойгу вечером 13 ноября специальным 
транспортом были доставлены в Культур-
ный центр Вооруженных сил. В бережной 
разгрузке полотен принимали непосред-
ственное участие абсолютно все сотрудни-

ки нашего учреждения, обрадованные воз-
вращением шедевров в Культурный центр. 
А в 21.00 созданная комиссия экспертов 
удостоверилась в количестве и подтвердила 
подлинность всех доставленных картин, по-
сле чего они были помещены в специальное 
хранилище.

По данным «МК», вместе с 56 шедев-
рами в Культурный центр вернулись также 
4 полотна известных художников XX века 
и 20 единиц ценных экземпляров мебели. 
По словам Василия Мазуренко, все музей-
ные образцы до конца недели вновь займут 
свои прежние места в анфиладе историко-
мемориального зала и будут доступны посе-
тителям Культурного центра Вооруженных 
сил.

Ольга БОЖЬЕВА.

А заодно еще и раритетную мебель

ИМ ЛУЧШЕ МОЛЧАТЬ, 
ЧЕМ ГОВОРИТЬ 

Письма президенту
Александр МИНКИН

Г-н президент, нормальные чиновники 
твёрдо знают, что всегда лучше молчать, чем 
говорить. (С этим их инстинктом ещё Пётр 
Первый боролся; требовал, чтоб говорили 
без бумажки «дабы глупость каждого вид-
на была».) А ваши расхрабрились — говорят 
без бумажки. 

Сразу трое ваших сподвижников сделали 
это. Один из них — самый надёжный, недавняя 
половина тандема. Другой — тоже ваш старый 
проверенный друг. А третий — хоть и молодой 
да ранний. Начнём с молодого. 
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НЕЛЮБОВЬ К ОРУЖИЮ
12 ноября на заседании Совета по правам человека Владимир 

Путин сказал, что «готов еще раз вернуться и посмотреть повни-
мательнее» на новую редакцию статьи УК под суровым названием 
«Госизмена». 14 ноября закон, который позволяет посадить на 
срок от 12 до 20 лет за оказание любой помощи международным 

и иностранным организациям, вступил в силу...
Если 12 ноября кто-то надеялся, что слова президента могут означать 

вето, — зря. Президент, оказывается, собирается «вернуться» к этой теме 
потом. Когда кого-нибудь по этой новой редакции посадят.

Читайте 2-ю стр.
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Главную ель страны выбра-
ли эксперты в подмосковном 
лесу. 110-летняя лесная краса-
вица высотой 30 метров будет 
торжественно срублена 17 де-
кабря, а 18-го въедет в Кремль 
через Спасские ворота.

Как сообщил «МК» пресс-
секретарь управляющего де-
лами Президента РФ Виктор 
Хреков, на первом этапе спе-
циальная комиссия выбрала 7 
кандидаток на звание главной 
ели. Все они соответствовали 
установленным критериям: 
пушистые ровные веточки, 
ствол без червоточины и т.д. 
Потому сделать окончатель-
ный выбор было непросто. 
В итоге эксперты остановись 
на дереве, которое, по их мне-
нию, сможет дольше других 
выдержать возможную непо-
году, не потеряв первоначаль-
ной красоты. Кстати, стоять 
на Соборной площади ели 

придется больше трех недель. 
«Продержаться» все это время 
победительнице на звание ели 
№1 поможет мощный ствол — 
в обхвате 60 см.

Кремлевскую елку планиру-
ется нарядить 21—22 декабря. 
Игрушки и гирлянды будут те 
же, что в прошлом году.

Напомним, что «МК» и Управ-
ление делами Президента РФ 
объявляют конкурс на лучшее 
украшение для ели №1, сде-
ланное собственными руками. 
На конкурс приглашаются де-
тишки со всех регионов Рос-
сии. Победители смогут сами 
повесить игрушки на ель №1 
и получат призы от УДП и «МК». 
Игрушки, не занявшие первых 
мест, не пропадут: они украсят 
нашу редакционную елку. При-
сылайте или приносите ваши 
поделки по адресу: Москва, 
улица 1905 года, дом 7 (с по-
меткой «На конкурс «МК»).

ГЛАВНУЮ ЕЛКУ СТРАНЫ ВЫБРАЛИ 
ЗА ВЕТРОУСТОЙЧИВОСТЬ

Россиян хотят приучить вы-
пивать цивилизованно. Для 
этого предлагается открыть 
множество небольших кафе-
шек, а саму процедуру их ли-
цензирования упростить.

Как сообщили «МК» в Ро-
салкогольрегулировании, 
с идеей упростить порядок 
лицензирования небольших 
заведений общепита вы-
ступили члены экспертного 
совета, действующего при 
ведомстве. В частности, 
они предложили внести по-
правки в законодательство, 
которые могут поспособство-
вать открытию множества не-
больших кафе с алкогольной 
продукцией. Как пояснили 
в Центре исследований фе-
дерального и региональных 
рынков алкоголя, сегодня для 
открытия общественного пи-
тейного заведения предпри-
ниматель должен обязательно 
обзавестись недвижимостью 
определенной площади. Так, 
в Москве потенциальному ре-
сторатору требуется не менее 

50 квадратных метров. 
В сельской местности — 25 
«квадратов». Только в этом 
случае он и может получить 
разрешение на открытие ка-
бака.

Эксперты же предложили 
сделать рестораторам неко-
торые поблажки. Так, преж-
нюю процедуру лицензирова-
ния они предлагают сохранить 
для тех питейных заведений, 
где продается крепкий алко-
голь. А вот для забегаловок, 
где будут разливать алкоголь 
крепостью не более 16,5%, 
снизить параметры разме-
ров кафе. По мнению авторов 
предложения, упрощенное 
лицензирование питейных за-
ведений «без водки» в городах 
и деревнях приучит россиян 
выпивать культурно. Если 
сейчас они это делают зача-
стую на кухнях, возле метро 
или во дворах, то в будущем 
россияне смогут выпивать 
в более цивилизованной об-
становке. Но уже не водку, а, 
скажем, вино или пиво. 

КАФЕ ПРИСПОСОБЯТ 
ДЛЯ КУЛЬТУРНЫХ ВЫПИВОХ

За вымогательство более 
70 млн рублей у владельца 
девелоперской фирмы «Энер-
гоконсалт» бывший первый 
замминистра финансов Под-
московья Валерий Носов по-
лучил тюремный срок. Вместе 
с чиновником осуждены и его 
подельники — продюсер Аль-
берт Гучигов, организовавший 
приезд в Россию легенды ми-
рового бокса Майка Тайсона, 
и бизнесмен Руслан Хациев. 

Как уже писал «МК», Ва-
лерий Носов работал в пра-
вительстве Московской об-
ласти до октября 2008 года. 
При этом он владел компанией 
«Горизонт» и крупным изда-
тельством. В феврале 2008 
года фирма Носова выдала 
московской девелоперской 
фирме «Энергоконсалт» двух-
месячный кредит в размере 60 
млн рублей на строительство 
энергетической подстанции 
в Бутове. За своевременный 
возврат кредита поручился 
владелец контрольного па-
кета акций «Энергоконсалта» 
Владимир Бородкин. Однако 
подстанция так и не была по-
строена, и деньги коммерсант 
не вернул. Бородкин заявил, 
что всему виной экономиче-
ский кризис. 

Тогда Носов обратился в суд. 
Выяснилось, что у Бородкина 
действительно нет никакого 

ценного имущества. Фемида 
постановила, что предприни-
матель должен погасить долг 
в рассрочку, однако такой 
поворот Носова не устроил. 
Он решил выбить долг и для 
этого привлек своих давних 
приятелей Гучигова и Хацие-
ва. Руслан в то время трудился 
на должности советника мэра 
Грозного и хорошо разбирал-
ся в финансовых вопросах. 
В ответ на угрозы Бородкин 
обратился в полицию, и в фев-
рале 2010 года троица была 
задержана. 

Во время процесса защи-
та подсудимых настаивала, 
что они всего лишь пытались 
вернуть деньги. Адвокаты 
утверждали, что Бородкин 
брал кредит, заранее зная, 
что не будет отдавать его. По-
сле этого он перевел все свое 
имущество на жену и офор-
мил развод с ней, а чтобы долг 
не отдавать, обратился в по-
лицию. 

В итоге Пресненский суд 
Москвы приговорил экс-
чиновника к 4 годам лишения 
свободы, а Гучигов и Хациев 
получили 3 года и 10 месяцев. 
Отбывать наказание все трое 
будут в колонии-поселении.

Кстати, Носов также прохо-
дит фигурантом по уголовному 
делу о хищении 27 млрд. руб. 
из бюджета Подмосковья. 

ФИНАНСИСТ-КАЗНОКРАД 
ОКАЗАЛСЯ ЕЩЕ И ВЫМОГАТЕЛЕМ

В неприятную ситуацию по-
пал в воскресенье депутат Гос-
думы от фракции ЛДПР Юрий 
Напсо на Рублево-Успенском 
шоссе.

Как стало известно «МК», 
бронированный «Мерседес» 
депутата остановили на стаци-
онарном посту в районе Барви-
хи. В иномарке находился во-
дитель, который вез 9-летнего 
сына Юрия Напсо из санато-
рия. Сотрудник ГИБДД сказал, 
что нарушены правила тони-
ровки «Мерседеса». За это 
по правилам полагается сня-
тие госзнаков и штраф. Шофер 
связался с депутатом, а Напсо 
тут же позвонил в дежурную 
часть ГИБДД, чтобы прокон-
сультироваться. После этого 
он попросил шофера снять 
темную пленку. Затем пра-
воохранитель вновь померил 
прозрачность стекол и сказал, 

что нормативы все равно на-
рушены, и снял с «Мерседеса» 
госзнаки.

— Я буду разбираться в си-
туации, — пояснил «МК» сам 
депутат. — Эта машина поку-
палась в Штутгарте, она со-
ответствовала всем завод-
ским стандартам. Сотрудник 
ГИБДД не имел права заме-
рять светопропускаемость 
прибором, который рассчитан 
на двухсантиметровые стек-
ла. В моем «Мерседесе» се-
мисантиметровые. Спустя не-
сколько минут после того, как 
мой водитель отъехал, этот 
сотрудник ГИБДД остановил 
другую тонированную машину. 
Он отпустил авто после корот-
кого разговора. Эту ситуацию 
мой водитель заснял на видео. 
Я понимаю, пленок не должно 
быть, но перед законом долж-
ны все быть равны.  

ГАИШНИК БЫЛ К ДЕПУТАТУ 
СТРОЖЕ, ЧЕМ К ДРУГИМ

В любое время дня и ночи 
смогут забирать свои машины 
со спецстоянок жители Под-
московья. 

Как удалось узнать «МК», из-
менения будут внесены в ре-
гиональный закон «О порядке 
перемещения транспортных 
средств на специализирован-
ную стоянку...».Одна из нова-
ций касается «задержания» 
ТС в отсутствие владельца. 
Сейчас неправильно при-
паркованный автомобиль 
просто увозят. Предлагается 
все мероприятия, связанные 
с подготовкой к перемещению 

машины, проводить в присут-
ствии двух свидетелей. Кроме 
того, хозяин «железного коня» 
может получить доступ к авто 
на спецстоянке, чтобы забрать 
из салона свои вещи. Сейчас 
возможность доступа теоре-
тически существует, однако 
она никак не регламентиро-
вана. 

Предполагается, что опла-
тить понесенные государ-
ством расходы на перемеще-
ние и хранение авто и вернуть 
его со спецстоянок владельцы 
«проштрафившихся» машин 
смогут круглосуточно. 

ВОДИТЕЛЯМ ДАДУТ ПРАВО 
НА ОДНО СВИДАНИЕ С АВТО

При загадочных обстоя-
тельствах свел в понедельник 
счеты с жизнью московский 
дзюдоист Андрей Соколов. 

Как стало известно «МК», 
в злополучный день утром 
19-летний спортсмен поехал 
вносить плату за участие в со-
ревнованиях, которые должны 
были состояться 17 ноября. 
Последний раз он созвани-
вался с матерью около 15.00 
и сказал, что едет домой. Ро-
дительница забила тревогу 
около 21.00: сын не отвечал 
на звонки. Позже с женщиной 
связались стражи порядка: Ан-
дрей упал с 16-го этажа дома 
на Балаклавском проспекте. 
«Скорую» вызвала консьержка, 
которая слышала крик москви-
ча во время падения. 

Правоохранители счи-
тают, что это суицид, хотя 
родные с этим не согласны. 

По словам тети Андрея, у мо-
лодого человека не было при-
чин сводить счеты с жизнью. 
Он был членом молодеж-
ной сборной РФ по дзюдо, 
успешно выступал на со-
ревнованиях, строил планы. 
До сих пор непонятно, что он 
делал в том доме, ведь семья 
живет на Херсонской улице. 
Родственники предполагают, 
что, возможно, в той многоэ-
тажке жила девушка Андрея. 
Не исключено, что между мо-
лодыми людьми случилась 
ссора, которая подтолкнула 
Андрея к роковому поступку. 
Впрочем, некоторые прия-
тели парня считают, что он 
решился на отчаянный шаг 
после телепередачи про под-
ростковые суициды, которую 
смотрел в тот день. У Андрея 
остались 6-летняя сестра 
и 5-летний брат. 

МОЛОДОГО ДЗЮДОИСТА 
ВДОХНОВИЛО НА СУИЦИД ТВ?

Премьер 
Финляндии 

и премьер 
России.  

У одного  
в кармане 

 своя Nokia,  
у другого — 

чужой iPhone.
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ПОЛИТИКА

Написанный в ФСБ законопроект 
был внесен в Госдуму в 2008 году 
от имени правительства, за под-
писью премьер-министра Путина, 

и вызвал у широкой общественности нелегкую 
оторопь. Он предлагал считать изменниками 
родины и сажать на срок от 12 д 20 лет не только 
тех, кто выдает гостайну врагам, что логично, 
но и тех, кто оказывает «финансовую, матери-
альную, консультационную или иную помощь» 
иностранным государствам, иностранным или 
международным организациям или их предста-
вителям «в деятельности, направленной про-
тив безопасности РФ». Безопасности в самом 
широком смысле слова — не только внешней, 
как говорится в ст. 275 УК сейчас.

В 2008 году законопроект вызвал шум и 
был отложен. В конце сентября 2012 года его 
неожиданно сняли с пыльной думской полки и 
приняли в первом чтении — практически без 
обсуждения и почти единогласно. В заключе-
нии профильного Комитета по законодатель-
ству говорилось, что в новой редакции состава 
преступления «госизмена» есть «правовая 
неопределенность», которая может породить 
«произвольное толкование». Ожидалось, что 
ко второму чтению текст будет уточнен.

Но уточнения оказались техническими, 
а издевательские слова про «иную помощь» 
— неприкосновенными. Это не помешало 
подавляющему большинству Госдумы (375 
человек) проголосовать за документ сразу 
во втором и третьем чтениях. Писали газеты, 
шумел Интернет, диву давались в мире — 
российская власть действует по принципу 
«собака лает — караван идет»...

Удивительно, но факт: никто из пред-
ставителей голосовавших «за» фракций (а 
это «ЕР», ЛДПР и КПРФ) не пожелал в зале 
заседаний объяснить мотивы принятого ре-
шения. Лишь Дмитрий Горовцов заявил, что 
«Справедливая Россия» поддерживать зако-
нопроект не будет, потому что в нем «нарушен 
баланс между защитой госбезопасности и 
соблюдением прав человека и гражданина 
в ущерб последнему». Силовики, сказал он, 
получая такое оружие, как новая редакция ст. 
275 УК, фактически «сами все глубже и глубже 
лезут в политическое бучило»...

Совет Федерации одобрил законопроект 
31 октября, и он направился на подпись к 
президенту.

1 ноября группа правозащитников обра-
тилась к главе государства с призывом его не 
подписывать. По их мнению, законопроект «не 
дает четких критериев определения того, где 
содействие иностранным и международным 
организациям приобретает криминальный ха-
рактер, оставляя это на усмотрение следствия 
и суда». Среди подписантов обращения были 
Людмила Алексеева, Светлана Ганнушкина, 
Валерий Борщев.

12 ноября на первом заседании нового 
состава Совета по правам человека про рас-
ширенное до беспредела толкование госизме-
ны заговорила судья Конституционного суда 
в отставке Тамара Морщакова. «Сторонники 
новой редакции статьи о государственной из-
мене в Уголовном кодексе говорят, что ничего 
плохого не может случиться, даже если состав 
преступления сформулирован совершенно 
неопределенно... потому что правоприме-
нительная практика может поправить такой 
состав. Органы, которые применяют нормы 
Уголовного кодекса, хорошо знают, что в каж-
дом конкретном случае нужно доказывать 
виновность людей, которых привлекают к 
ответственности, нужно доказывать умысел, 
— сказала она. — Но, как показывает реальная 
жизнь, в сфере правоприменения не полу-
чается так, чтобы плохой закон становился 
лучше в результате его применения. Чаще 
получается, что даже очень приличный закон 
в процессе правоприменения искажается». 

Владимир Путин согласился, что «не должно 
быть какого-то расширительного толкования, 
что такое государственная измена», напом-
нил, что проект «прошел предварительную 
серьезную экспертизу, в том числе среди 
профессионального сообщества», и выразил 
готовность «еще раз вернуться к этому, по-
смотреть повнимательнее». 

...А дальше началось непонятное. Обычно 
журналисты и прочие заинтересованные лица 
узнают о том, что президент подписал тот 
или иной закон, из сообщений официального 
сайта Кремля. В случае с законом о новой 
редакции статьи УК о госизмене было не так: 
журналисты и прочие заинтересованные лица 
узнали о том, что закон был подписан пре-
зидентом только после того, как в номере 
за 14 ноября его опубликовала «Российская 
газета» и он вступил в силу. На официальном 
сайте президента размещена информация о 
более чем двух десятках законов, подписан-
ных Владимиром Путиным 13 и 14 ноября - про 
интересующий нас сообщили лишь 14-го, хотя 

подписан он был ещё 12 ноября (эта дата стоит 
на электронной копии документа).

12 ноября - то есть в тот день, когда 
проходило заседание Совета по правам 
человека.

Интересно, ДО него или ПОСЛЕ? 
Пресс-секретарь Владимира Путина 

Дмитрий Песков днем в среду сообщил жур-
налистам, что слова президента, сказанные 
правозащитникам, «однозначно свидетель-
ствуют о его (президента. — «МК») готовности 
в том случае, если при имплементации закона 
будут выявлены проблемные места или какие-
то аспекты, ограничивающие права и свободы 
граждан, дальше работать с этим документом 
в плане внесения в случае необходимости 
соответствующих корректив». 

Вот оно как, оказывается. Остается по-
желать всем не стать теми несчастными, на 
чьей судьбе будут «выявлены проблемные 
места или какие-то аспекты, ограничивающие 
права и свободы граждан»...

Марина ОЗЕРОВА.

СЕБЕ НЕ ИЗМЕНИЛ

Владимир Путин опять вмешался в 
пенсионную реформу, повлияв на оче-
редное непопулярное решение прави-
тельства. Если ранее президент на-
стоятельно посоветовал пересмотреть 
нормативный стаж, необходимый для 
начисления максимальной пенсии, то 
теперь решил отложить реформу нако-
пительной пенсионной системе. В итоге 
благодаря Путину отчисления работо-
дателей на накопительную часть пенсии 
снизятся с 6% до 2% от зарплаты не с 1 
января 2013 года, а годом позднее. Этот 
«тайм-аут» — намек правительству на то, 
что раскритикованную инициативу надо 
еще раз обдумать.

Напомним, что «страховой маневр», пред-
полагающий сокращение отчислений работо-
дателей на накопительную часть пенсии, был 
предложен Минтрудом в Стратегии развития 
пенсионной системы до 2030 года. Стратеги 
предложили с 2013 года сократить обязатель-
ный взнос на накопительную часть пенсии с 6% 
до 2% от зарплаты. А высвободившиеся сред-
ства направить в «общий котел» — страховую 
часть пенсии. В перспективе же накопительная 
часть должна была стать делом сугубо добро-
вольным. Инициатива вызвала шквал критики 
экспертов и не нашла поддержки у финансово-
экономического блока правительства. Ведь это 
означало бы фактическую ликвидацию пенсион-
ных накоплений, говорили критики. Однако идею 
поддержал премьер-министр России Дмитрий 
Медведев, заявивший, что накопительный эле-
мент пенсионной системы себя не оправдал 
и нуждается в изменении. Законопроект был 
внесен в Госдуму с положительным отзывом 
от правительства.

За два дня до рассмотрения вопроса в 
Госдуме в спор вмешался Владимир Путин. 
Ранее, напомним, он уже вносил свою лепту в 
обсуждение пенсионной стратегии: заставил 
уменьшить нормативный стаж, необходимый 
для начисления максимальной пенсии, с 40 
до 35 лет.

— Считаю возможным предложенный депу-
татами законопроект принять, но отложить его 
срок действия на 1 января 2014 года, — так Путин 
дал понять, кто хозяин пенсионной реформы, на 
тематическом совещании в Ново-Огареве.

Отсрочку он объяснил так: бюджет страны 
и бюджеты социальных фондов на 2013 год уже 
проработаны и сбалансированы. «Возникает ряд 
вопросов, стоит ли на ходу менять то, что уже 
отработано», — сообщил президент.

После совещания глава Минфина Антон 
Силуанов пояснил, что с 2014 года граждане 
смогут самостоятельно выбирать, переходить 
в распределительную пенсионную систему или 
сохранять накопительную составляющую.

Желающие сохранить накопительную часть 
должны будут написать заявление о том, что 
хотят направлять на нее все 6% пенсионных 
отчислений. Если же не написать заявление, 
то 4% из 6% взносов работодателей, которые 
сегодня направляются в накопительную часть 
пенсии, будут переведены в страховую. То есть 
в «общий котел». Напомним, что в таком случае 
право на наследование этих денег теряется. 
И гражданам придется надеяться на то, что 
государство будет своевременно и адекватно 
индексировать страховую часть пенсии.

Отсрочка — это явный компромисс для 
бизнес-лобби. Слишком быстрая реализация 
предложения правительства о сокращении на-
копительной части стала бы неприятным сюр-
призом для негосударственных пенсионных 
фондов. А банкротства, отзывы разрешений 
сейчас не нужны ни бизнесу, ни властям.

Татьяна ЗАМАХИНА,  
Ольга РАХИМДЖАНОВА.

ПУТИН ДАЛ НАКОПИТЕЛЬНОЙ 
ЧАСТИ ПЕНСИИ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ГОД

ЗАКОН ПОСОБИЯ

Премьер отложил  
ее перераспределение  
в общий котел до 2014 года
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«Плохо то, что сейчас мы обсуждаем изме-
нение закона после того, как все корректировки 
уже приняты. Однозначно могу сказать, что рас-
ширение формулировок в законе направлено 
против очень широкого круга лиц. В первую 
очередь это журналисты, экологи, ученые, а 
также все те, кто занимает критическую по-
зицию по поводу текущей ситуации в стране, 
против оппозиционеров. Важно понимать, что 
против реальных шпионов закон применяться 
не будет. При этом каждый пойманный лжеш-
пион — это как минимум один не пойманный 
настоящий шпион! Закон будет способствовать 
размягчению, расслаблению спецслужб. Они 
будут ловить фиктивных «шпионов» из числа 
оппозиции, а настоящие шпионы будут чувство-
вать себя вольготно.

Как будет применяться закон? Очень про-
сто: как только неравнодушные люди станут 
говорить правду о ситуации в стране, станут 
разоблачать коррупцию, деградацию госу-
дарственного аппарата. Под угрозой в первую 
очередь — самые заметные общественники.

Меня, конечно, и до нынешней редакции 
закона осудили произвольно. Но теперь это 
сделать еще проще. Поясню на конкретных 
примерах.

Во-первых, в новой редакции закона го-
ворится о безопасности государства вообще, 
а не о «внешней безопасности», как раньше. 
Во-вторых, раньше одной из характеристик го-
сизмены был ущерб. Теперь ущерб стражам по-
рядка доказывать не обязательно, а значит, для 
них жизнь еще более упростилась. И, в-третьих, 
раньше преследовался контакт с представите-
лями иностранных спецслужб. Теперь говорится 
о контакте с представителями иностранных... го-
сударств. Получается, в отношении журналиста, 
например, могут начать преследование только 
за публикацию в иностранной прессе».

Григорий ПАСЬКО,
журналист, был 

осужден по статье 
275 УК РФ «Госиз-

мена» за то, что снял 
и передал япон-

ской телекомпании 
NHK видеозапись 
процесса слива в 

Японское море жидких радиоактивных 
отходов, образующихся при ремонте и 
демонтаже атомных подлодок России. 
Суд Тихоокеанского флота приговорил 
его к четырем годам лишения свободы 

в колонии строгого режима. Отбыв в 
заключении в уссурийской колонии бо-
лее полугода, Пасько был освобожден 

условно-досрочно.

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

НАШИ ЭКСПЕРТЫ
Людмила Алексеева, глава Московской Хельсинк-
ской группы: «Этот закон нельзя было принимать ни 
в каком виде. Он является антиконституционным, 
антиправовым и возвращает нас не то что во времена 
Хрущева и Брежнева, а во времена Сталина, когда 
людей без всяких на то оснований с легкой руки режима 
записывали во «врагов народа» и «изменников Родине». 
Этот закон встает в один ряд с предыдущими госу-
дарственными инициативами. Скоро в нашем госу-

дарстве не останется и намека на то, что содержится во второй главе 
Конституции».

Илья Пономарев, депутат от «Справедливой Рос-
сии»: «Если говорить про последствия, которые может 
повлечь за собой принятие этого закона, то я считаю, 
что никаких последствий не будет. Дело в том, что 
карательные меры, прописанные в этом законе, и так 
применяются уже давно. Просто теперь их легализо-
вали, и спецслужбы будут продолжать свою деятель-
ность теперь уже совершенно законно. Последствий 
теперь стоит ожидать НКО. Мало того что их заставили 

называть себя «иностранными агентами», так теперь утвердили букваль-
ное понимание этого словосочетания и решили за это наказывать».

Михаил Виноградов, президент Фонда петер-
бургской политики: «В нынешнем формате этот 
закон особенно удобен для спецслужб. Если раньше 
об измене Родине можно было говорить, только 
когда речь шла о разглашении государственной 
тайны, то теперь так можно квалифицировать фак-
тически любой контакт с иностранцами. При этом 
закон по сути является избирательным. Думаю, он 
активно будет использоваться в провинции для 

того, чтобы сотрудники спецслужб там могли утвердить свое 
влияние». 

Павел Чиков, юрист, председатель правоза-
щитной организации «Агора»: «Цели принятия 
этого закона изложены в пояснительной записке к 
нему. Там говорится, что у следователей ФСБ воз-
никали сложности с делами, касающимися госиз-
мены. Так вот, чтобы облегчить работу товарищей, 
закон и приняли. У нас всего несколько дел о госу-
дарственной измене, а теперь новый закон позволит 
существенно увеличить их количество. За последнее 

время был принят целый пакет подобных законов, которые можно 
объединить под заголовком «шпиономания в России».

Анастасия РОДИОНОВА.

Преступления с использовани-
ем оружия, «как правило, имеют 
значительный общественный 
резонанс и тиражируют модели 

агрессивного поведения в обществе», — гово-
рится в пояснительной записке. После того как 
юрист Дмитрий Виноградов средь бела дня 
застрелил несколько человек в родном офисе, о 
необходимости ужесточения законодательства в 
сфере гражданского оборота оружия заговорили 
в МВД. По сведениям «МК», в законопроекте 
г-жи Яровой нашли отражение некоторые из 
предложений этого ведомства, представленных 
некоторое время назад президенту.

Во-первых, предлагается ввести запрет на 
ношение оружия лицом, находящимся в состоя-
нии алкогольного или наркотического опьянения, 
даже если оружием он владеет и пользуется со-
вершенно законно. Полицейские получат право 
изымать пистолеты или охотничьи ружья у не-
трезвых граждан. В КоАП внесут изменения, 
позволяющие штрафовать таких на 2—5 тысяч 
рублей или даже лишать прав на приобретение, 
хранение и ношение оружия на срок от 6 до 12 
месяцев. Медицинское освидетельствование 
на состояние алкогольного и наркотического 
опьянения будет проводиться «в порядке, уста-
новленном Правительством РФ».

Отдельной статистики по преступлениям, 
совершенным с применением оружия нетрезвы-
ми, не ведется, признает г-жа Яровая, но «обоб-
щение аналитических материалов и оперативных 
сводок показывает, что почти четверть фактов 
неправомерного использования гражданского 
и служебного оружия совершается в состоя-
нии алкогольного и иного опьянения». Чтобы 
не провоцировать вооруженных на «пьяные» 
преступления, предлагается вообще не пускать 
с травматическим оружием «на территории об-
разовательных и медицинских учреждений, во 
время нахождения в организациях обществен-
ного питания, реализующих алкогольную про-
дукцию, пиво». (Действующий закон запрещает 
являться с оружием только на митинги и прочие 
массовые уличные мероприятия.)

Получить право на приобретение любого 
разрешенного к гражданскому обороту оружия, 

включая травматику и холодное клинковое, пред-
назначенное для ношения с национальными 
костюмами народов РФ, можно будет по дости-
жении 21 года: сейчас возрастная планка — 18 
лет. Исключение сделано для отслуживших в ар-
мии: им доверят оружие сразу после увольнения. 
Субъекты Федерации своими законами смогут 
снижать минимальный возраст на 5 лет.

Заключение об отсутствии противопока-
заний к владению оружием, связанных с нару-
шением зрения, психическими заболеваниями, 
алкоголизмом или наркоманией сейчас можно 
получить в медучреждении любого вида соб-
ственности. Предлагается же доверять лишь 
заключениям, выданным организациями го-
сударственной или муниципальной системы 
здравоохранения.

Одновременно вносятся изменения в не-
которые статьи Уголовного кодекса, наказы-
вающие за причинение вреда здоровью. По 
данным МВД РФ, говорится в пояснительной 
записке, в 2011 году с использованием оружия 
совершено 6,8 тысячи преступлений, что на 9,1% 
больше, чем годом раньше. Особенно много 
преступлений такого рода зарегистрировано 
было в Дагестане (593), Свердловской области 
(528), Санкт-Петербурге (377), Москве (280), 
Ставропольском крае (222). Автор законопро-
екта считает, что если умышленный вред здо-
ровью причинен «с использованием оружия или 
предметов, используемых в качестве оружия» 
(видимо, под это определение подпадают и 
кухонный нож, и топор, и чугунная сковорода), 
это станет отягчающим вину обстоятельством. 
Например, если «просто» за причинение тяжкого 
вреда здоровью УК обещает до 8 лет лишения 
свободы, то за причинение тяжкого вреда здо-
ровью с использованием оружия будет обещать 
до 10 лет лишения свободы. А за умышленное 
причинение легкого вреда здоровью с использо-
ванием оружия или предметов, используемых в 
качестве оружия, можно и сесть на срок до 2 лет 
(то же самое, но без оружия потянет максимум 
на 4 месяца ареста). 

Этот законопроект Госдума обсудит в пер-
вом чтении еще до конца осенней сессии. 

Марина ОЗЕРОВА.

НЕЛЮБОВЬ К ОРУЖИЮ
c 1-й стр.

В ТАре уСТАнОВили ПАмяТниК 
михАилу улЬянОВу
В Таре на площади перед Северным 
драматическим театром состоялась тор-
жественная церемония открытия памят-
ника народному артисту СССР, лауреату 
Ленинской и Государственных премий 
СССР и РСФСР Михаилу Ульянову. В ходе 
онлайн-голосования из шести проектов, посту-
пивших из пяти регионов России, лучшей при-
знали работу московского скульптора Андрея 
Балашова. По мнению дочери артиста Елены 
Ульяновой, именно эта работа наиболее точно 
отражает личность и характер ее отца. 

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

14 ноября Госдума приняла в первом 
чтении изменения в Закон «О несостоя-
тельности (банкротстве)», касающиеся 
процедуры банкротства физических лиц. 
Основной законопроект о банкротстве 
физлиц принят в первом чтении 21 сен-
тября, но он требует внесения измене-
ний в другие законы. Главная новация: у 
банкрота не смогут отнять единственное 
жилье, даже если оно заложено в ипоте-
ке. В обмен на это серьезно ужесточены 
другие положения. А в тюрьму за мошен-
ничество при банкротстве можно будет 
сесть на 6 лет.

О принятии в первом чтении основного 
законопроекта, регулирующего банкротство 
физлиц, «МК» писал (см. заметку «Миллион разо-
рившихся должников» в «МК» от 22 сентября). 
Но дьявол, как известно, в деталях, то есть в 
изменениях в отдельные законы, подробно про-
писывающих процедуру. Против необходимых 
для запуска законодательства поправок в Закон 
«О несостоятельности (банкротстве)», касаю-
щихся физических лиц, неожиданно выступил 
Конституционный суд.

Ведь процедура предусматривает не 
только растягивание выплат по долгам за-
емщика на 5 лет, но и распродажу имущества, 
если за этот срок он не смог расплатиться. В 
том числе и квартиры. Но конституционное 
право на жилье никто не отменял. Конститу-
ционный суд поставил вопрос об исключении 
из конкурсного производства (из распрода-
ваемого имущества) жилья, если оно един-
ственное. Весьма вероятно, что во втором 
чтении эта поправка будет принята. Причем 
даже если единственная квартира банкрота 
находится в ипотеке (в залоге), отобрать ее 
будет нельзя.

На слушаниях сегодня прозвучало заме-
чание, что единственная квартира может быть 
площадью и 2000 кв. м — почему бы такому 
«банкроту» не разменять ее? Сейчас вокруг это-
го идет торг: хотят оставить «неприкасаемой» 

единственную квартиру, но минимальной пло-
щади (20 кв. м на человека).

В ответ на существенное смягчение для 
ипотечников банковское лобби добилось серьез-
ного ужесточения законопроекта для банкротов 
по другим видам кредитования. В частности, 
период просроченной задолженности перед 
банком, при которой возникает повод подать на 
банкротство заемщика, сокращен вдвое: с 6 до 3 
месяцев. Серьезно ужесточена ответственность 
физического лица за преднамеренное банкрот-
ство и мошенничество при банкротстве (взял 
кредит, чтобы не отдать, и для этого объявил 
себя банкротом). За такие деяния можно по-
лучить до 6 лет тюрьмы (принятый 21 сентября 
основной законопроект предусматривает до 3 
лет; придется и там менять).

Возможной попыткой подсластить пилюлю 
выглядит увеличение суммы задолженности, с 
которой начинается процедура банкротства. 
Пока осталась цифра в 50 тыс. руб. Но ряд де-
путатов хотел бы ее увеличить до 100 тыс. руб. 
Это позволит мелким должникам не подпадать 
под новое, становящееся все более суровым 
законодательство.

Как еще одну уступку интересам банкротов 
(им платить меньше) нужно рассматривать и за-
крепление зарплаты конкурсного управляющего 
на уровне 10 тыс. руб. в месяц. Ранее назывались 
суммы в 20—25 тыс. руб. в месяц.

Главное положение законодательства, рабо-
тающее в пользу потенциальных банкротов, все 
же удалось отстоять: признать человека банкро-
том может только суд. Подать в суд может любой 
кредитор физического лица либо он сам.

Представляющий сегодняшний законопро-
ект замминистра экономического развития РФ 
Олег Фомичев привел цифры: «Задолженность 
граждан только перед банками составляет 7,1 
трлн руб. Просроченная задолженность по бан-
ковским кредитам составляет 317 млрд руб. К 
этому необходимо добавить еще и долги перед 
микрофинансовыми организациями и кредит-
ными кооперативами, долги за услуги ЖКХ и в 
других отраслях сферы услуг». Законопроект 
нужно принять, с чем даже неуступчивые де-
путаты сегодня «концептуально согласились». 
Документ принят в первом чтении, но торг по 
поправкам будет жестким.

Павел ЧУВИЛЯЕВ.

У ДОЛЖНИКОВ НЕ ОТНИМУТ 
ЕДИНСТВЕННОЕ ЖИЛЬЕ

ЭКОНОМИКА

В законодательство  
о банкротстве физических 
лиц внесены изменения

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«мК» ПОСеТил ДОБрЫЙ  
АнГел мирА
Редакцию «МК» навестили популярный 
телеведущий и председатель Между-
народного экологического движения 
Terra Viva Николай Дроздов и посол 
Республики Эквадор в России Патрисио 
Альберто Чавес Савала. Гости, инициато-
ры уникальной экологической программы, 
рассказали о своей новой экологической 
инициативе — скульптурном ансамбле «До-
брый ангел мира», который установлен в не-
которых странах, а также регионах России. 
Как рассказали гости «МК», статуэтка ангела 
символизирует не только мир и гармонию, 
но и добрые вести. «Добрый ангел мира» 
будет вручаться людям, которые внесли 
огромный вклад в защиту экологии. Недавно 
делегация Terra Viva посетила Ватикан, где 
получила благословение Папы Римского 
Бенедикта XVI. 

АнДреЙ ШАрОВ ухОДиТ?
Как стало известно «МК» из осведомлен-
ных источников, вице-губернатор, пред-
седатель правительства Московской 
области Андрей Шаров вскоре покинет 
команду и.о. губернатора Андрея Во-
робьева. С сегодняшнего дня он числится в 
отпуске сроком на 10 дней. «Андрей Влади-
мирович заслужил отпуск! Он все лето рабо-
тал без выходных», — прокомментировали 
«МК» в областном правительстве. Возможно, 
сообщил наш источник, должности губерна-
тора и председателя правительства, как при 
Борисе Громове, будут совмещены. Однако 
неизвестно, является ли это причиной или 
следствием возможной перестановки.

СЪеЗД ПрОЙДеТ В мАрТе
Президиум Союза журналистов Москвы 
принял решение о проведении очередно-
го съезда. Прошедшее в минувший вторник 
заседание руководящего органа СЖМ было 
важным, а потому расширенным (с участием 
представителей первичных организаций): 
на нем был предоставлен подробный отчет 
председателя СЖМ Павла Гусева и его зама 
Людмилы Щербины о работе союза в 2012 
году, рассмотрены ближайшие планы и важные 
мероприятия. Члены президиума  поддержали 
предложения о проведении очередного съезда 
СЖМ в марте 2013 года, очередном торже-
ственном отмечании Дня российской печати, 
рассмотрели кандидатуры авторитетных кол-
лег, выдвинутые на творческие конкурсы. 

Петербург простился с ильей Олейниковым. В Театр эстрады, где проходила 
гражданская панихида, несмотря на проливной дождь, выстроилась оче-
редь. Уже через полчаса после того, как в театр открыли доступ, стало 
ясно — движение в центре нужно перекрывать: ведь толпа заполонила 
Большую Конюшенную и часть Невского проспекта. В толпе кто-то запел 
главную песню телепрограммы «Ах, как хочется вернуться в городок…». 
Вскоре включили на улице и другую песню из «Городка» в исполнении 
Ильи Олейникова: «Артист себе принадлежать не может». Когда гроб вы-
несли из здания, раздались оглушительные аплодисменты.

иЗ-ЗА ВЫБрОСА хлОрА 
ПОСТрАДАли ОКОлО 50 ЧелОВеК
Три человека погибли в среду из-за вы-
броса хлора на заводе по производству 
титаноамальгамовых сплавов «АВИС-
МА» в городе Березники в Пермском 
крае. Инцидент произошел днем около 
14.00. По некоторым данным, на заводе 
произошла разгерметизация установки хло-
ратора. В результате выброса хлора кроме 
трех погибших девять человек серьезно 
отравились парами газа, еще 38 человек 
обратились в больницу за медицинской 
помощью. Также, по некоторым данным, в 
цехе, где произошел выброс хлора, могли 
проходить работы по ремонту хлоратора. В 
среду днем в Березники выехала следствен-
ная группа Следственного управления СКР 
по Пермскому краю. 

В минОБОрОнЫ ОТменяЮТ 
реШения СерДЮКОВА
В Генеральном штабе Вооруженных сил 
России проведена коррекция гособо-
ронзаказа, заявил начальник Главного 
оперативного управления — замначальни-
ка Генштаба генерал-лейтенант Владимир 
Зарудницкий. «Вчера мы провели коррекцию 
гособоронзаказа с учетом мнений главкоматов 
видов и родов войск под руководством началь-
ника Генштаба генерал-полковника Гераси-
мова, и завтра мы доложим об этом министру 
обороны, генералу армии Сергею Шойгу», 
— сказал генерал Зарудницкий в среду в 
ходе «круглого стола», который состоялся в 
Комитете Госдумы по обороне. Он подчеркнул, 
что по решению руководства Минобороны 
приостановлены все мероприятия, связанные 
с военным образованием, военной наукой 
и передачей военных городков. А начальник 
Генштаба ВС РФ генерал-полковник Валерий 
Герасимов приостановил мероприятия, свя-
занные с созданием воздушно-космической 
обороны (ВКО) и объединением вузов на базе 
Военной академии им. Можайского. 
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Физик Валентин 
Данилов приговорен в 
ноябре 2004 года к 14 

годам лишения свободы 
в колонии строгого 

режима за шпионаж в 
пользу Китая. Условно-

досрочно освобожден  
13 ноября 2012 года.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 



Заявление смелое, не спорю. 
Но я готов его доказать. Три 
года назад, в сентябре 2009 
года, я встречался с ведущим 

российским специалистом по Китаю Яковом 
Бергером. И он без тени сомнения сказал 
мне: осенью 2012 года на посту генераль-
ного секретаря китайского ЦК Ху Цзиньтао 
сменит именно Си Цзиньпин, и никто другой. 
Кто не верит, может поднять подшивки «МК» 
трехлетней давности. 

А что в 2009 году можно было сказать о 
конструкции российской власти через три 
года? Примерно то же самое, что и сейчас 
или в любой другой год путинского прав-
ления: все будет, как решит ВВП.  Захочет 
— останется сам. Захочет — поставит кого-
нибудь другого. 

О том, что бесконечно долгое прав-
ление одной и той же личности обрекает 
страну на застой, написано много. Но у 
личностной системы правления есть и еще 
один, не менее опасный для государства 
изъян. В государстве вождистского типа 
смена лидера обычно приводит и к мас-
штабному перераспределению собствен-
ности. Давайте ради чистоты эксперимента 
представим, что завтра в кресле Прези-
дента России окажется, скажем, Алексей 
Навальный или любой оппозиционер Х. 
Силовые структуры сразу возьмут под ко-
зырек и вывалят на стол новому вождю 
гору правдивых и ложных материалов о 
коррупции. И уже через год список самых 
богатых людей России будет выглядеть 
совсем иначе, чем сейчас.

Именно страх перед будущим застав-
ляет нынешнюю российскую элиту спла-
чиваться вокруг Путина и никуда его не 
отпускать. Мы — пусть в несколько ином, 
осовремененном варианте — повторяем 
эпизоды из советской истории. Помните 
пророческие слова сына «вождя народов» 
Василия Сталина: «Я живу, пока жив мой 
отец»? Или то, как приросшие к своим 
креслам партийные чиновники никуда не 
отпускали больного Леонида Брежнева, 
совершенно справедливо полагая: «уйдет 
он — «уйдут» и нас»?

Мы все оказываемся в роли заложни-
ков архаической политической системы, 

лишенной способности к самообновле-
нию. Вы что думаете, в Китае элита меньше 
боится передела собственности? Членам 
пекинского правящего класса тоже есть 
что терять. Их система тоже основана на 
неформальном принципе «доступ к власти 
равняется доступу к большим деньгам». 

Однако в Китае раньше нас поняли: во-
ждизм — это ненадежно. Надо выстраивать 
систему ротации высших лидеров со встро-
енным механизмом сдержек и противо-
весов. Механизмом, который не позволит 
очередному правителю почувствовать себя 
полновластным хозяином положения.

Никто за пределом узкого круга китай-
ских вождей не знает в деталях, как конкрет-
но эта система работает. Зато все знают, 
что она работает. Дэн Сяопина сменил Цзян 
Цзэминь. Цзяна сменил Ху Цзиньтао. И вот 
сейчас Ху меняет Си Цзиньпин (процесс 

передачи власти завершится в 2013 году, 
когда от старого вождя к новому перейдет 
пост председателя КНР). 

У любого китайского верховного вождя 
— будь он самым великим и талантливым 
— в запасе только два срока по пять лет. 
Вдумайтесь: Си Цзиньпин будет править 
Китаем максимум до стыка 2022 и 2023 
годов. А в 2024 году Владимир Путин вполне 
может по-прежнему занимать пост Пре-
зидента России. 

Я не призываю попытаться скопировать 
китайскую систему. Это и глупо, и нереа-
листично. Поднебесная — исключительно 
специфическая страна. Созданные в КНР 
политические механизмы способны рабо-
тать только в Китае.

Россия должна найти свой способ из-
бавления от вождизма. И сейчас самое 
время приступить к активным поискам. 
Как я уже не раз писал, запас времени у 
Путина еще есть. Но этот запас далеко не 
бесконечен. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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ЗЛОБА ДНЯ

СКАНДАЛ

Без сюрпризов завершился семид-
невный XVIII съезд Коммунистиче-
ской партии Китая. Напомним, что 
на мероприятии выбиралось новое 
руководство крупнейшей в мире 
партии, которому уже в марте буду-
щего года предстоит встать у руля 
самого населенного государства.

То, что новым председателем КПК ста-
нет Си Цзиньпин, — ни для кого не сюрприз. 
59-летний Си, четыре года занимающий 
пост зампредседателя КНР, как минимум три 
раза входил в список ста самых влиятельных 
людей на планете по версии журнала Time. 
Выдвижению его в лидеры не помешала 
даже конфузная ситуация, сложившаяся 
несколько месяцев назад, когда политик 
внезапно исчез из поля зрения. Впрочем, 
через две недели он как ни в чем не бы-
вало появился на публике. Напомним, что 

непосредственно на пост председателя КНР 
Си вступит не ранее марта будущего года, 
после сессии высшего законодательного 
органа страны — Всекитайского собрания 
народных представителей.

Другой важной темой на съезде стал, 
безусловно, скандал с экс-членом Полит-
бюро КПК Бо Силаем, который весной этого 
года был обвинен в коррупции. И хотя имя 
провинившегося на съезде практически 
не звучало, партия приняла резолюцию о 
поправках к Уставу КПК. «Партия должна 
уделять больше внимания надзору за ка-
драми», — в частности, гласит документ. В 
чем именно будет проявляться ужесточение 
контроля в отношении членов КПК — пока 
неизвестно. Однако Ху Цзиньтао, выступав-
ший на заключительном заседании, когда и 
была принята резолюция, в очередной раз 
подчеркнул, что коррупция — это угроза для 
партии и всей страны.

Несомненно, подобного же вектора 
будет придерживаться и Си Цзиньпин. Он 
пока не оказался вовлеченным в какие-
либо коррупционные скандалы, хотя один 
неприятный инцидент имел место. Речь 
идет о публикации изданием Bloomberg 
материала о финансовом состоянии 
родственников Си (в Китае сайт впослед-
ствии был заблокирован). В частности, 
Bloomberg сообщал о собственности стар-
шей сестры Си Цзиньпина Ци Каокао, ее 
мужа Дэна Цзяги, и дочери Ци — Чжан 
Яннань. Утверждается, что у пары имеется 
$292 млн в одной из инвестиционных ком-
паний; кроме того, они владеют группой 
«Юаньвэй», активы которой оцениваются 
в $87 млн.

При этом, как утверждает ряд источ-
ников, в том числе и «утечки», опублико-
ванные WikiLeaks, самим политиком жажда 
денег не движет, и он «отвергает всеобъ-
емлющую коммерциализацию китайского 
общества».

Ренат АБДУЛЛИН.

Вчера определением апелляционной 
инстанции Московского городского 
суда было оставлено без изменения 
решение Тверского районного суда 
Москвы от 14 августа 2012 года об 
увольнении генерального директора 
МНТК Христо Перикловича Тахчиди. 
История о том, как Тахчиди уволили, 
восстановили и тут же снова уволили, 
могла бы оказаться самой смешной 
историей уходящего года, если бы 
она не была такой гнусной.

Месяц назад прошел 1-й Национальный 
медицинский съезд России. Премьер-министр 
Дмитрий Медведев сказал, что в стране острый 
дефицит медицинских кадров — не хватает 200 
тысяч квалифицированных врачей. А потом вы-
ступил профессор Леонид Рошаль. Он задал 
много неудобных вопросов, и среди них такой: 
как же при подобном голоде на специалистов 
могли так вызывающе бесцеремонно убрать 
всемирно известного офтальмолога, дирек-
тора МНТК профессора Тахчиди?

Недавно в прямом эфире «Эха Москвы» 
Леонид Рошаль повторил свой вопрос и ска-
зал, что все медицинское сообщество под-
держивает Тахчиди и внимательно следит за 
развитием событий.

Вчера медицинское сообщество, а также 
все граждане нашей страны получили оче-
редную черную метку. Судьи апелляционной 
инстанции Мосгорсуда под председатель-
ством судьи Владимировой целых 11 минут 
находились в совещательной комнате, по-
сле чего огласили решение: Тахчиди уволен 
в строгом соответствии с законом, решение 
можно обжаловать…

Можно, конечно. А зачем? Нашей стра-
не не нужны уникальные специалисты и со-
временные медицинские технологии. Стране 
нужны талантливые менеджеры вроде спе-
циалиста по сестринскому делу Чухраева. Он 
уже год искрит в МНТК. Порядок: зарплаты 
упали, количество платных операций уверенно 
снижается, иностранцы в МНТК больше не 
лечатся. Сейчас набирает обороты позорная 
история с трансплантацией роговицы — ве-
личайшим достижением медицины ХХ века. 
При Тахчиди в МНТК была получена евро-
пейская сертификация глазного тканевого 
банка — единственного в стране. Работа по 
пересадке роговицы уверенно набирала обо-
роты. Но роговица — это трансплантат. А если 
перевести ее в разряд имплантатов, это будет 
своего рода изделие, за которое можно брать 
хорошие деньги. Для талантливого менеджера 
решение этой задачи — одна приятность. Для 
того его и приглашали. В МНТК в очереди на 
операцию по пересадке роговицы до 2015 года 
стоит более 5500 человек. Потребность во всей 
стране составляет более 40 тысяч человек. В 
2010 году таких операций в Москве сделали 
2000, а в этом году МНТК едва осилил только 
400. Торговать проще, чем делать сложные 
операции. Но сильные мира сего лечатся за 
границей. А для нас профессор Христо Тах-
чиди — видимо, слишком большая роскошь. 
Нам по карману только Чухраев…

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ.

ПИЛЮЛЯ ОТ ВОЖДИЗМА 

Депутат Костунов сказал: «самый 
тупой депутат умнее средне-
статистического гражданина». 
На Костунова накинулись, всё ему 

припомнили: и что единоросс, и что «нашист», ко-
миссар Селигера. Он с перепугу извинился… 

А за что извиняться? Депутатский ум и дол-
жен быть выше нашего среднего. Мы (граждане) 
разбавлены грудными младенцами, сумасшед-
шими, алкашами, наркоманами. А среди депу-
татов нет грудных; это точно. 

Вот если бы Костунов сказал про честность: 
мол, самый жуликоватый депутат честнее, 
чем среднестатистический гражданин… Но 
он этого не сказал, не додумался. 

Г-н президент, ведь и правда: депутаты 
и прочие высокие руководители должны быть 
умнее среднего гражданина. Честные выборы 
существуют именно для этого — для того, чтоб 
выбрать умных, согласны? И вы тоже назначаете 
нам умных. 

H H H
Только что премьер-министр Медведев дал 

интервью финской прессе. Его первым делом 
спросили об отношениях между Финляндией и 
Россией. Вот ответ: 

МЕДВЕДЕВ. Отношения хорошие... На-
верное, есть какие-то расхождения. Я недав-
но убедился, что есть одно капитальное рас-
хождение между мной и премьер-министром 
Катайненом. Я обычно пользуюсь продукци-
ей Apple, а он из кармана достал телефон 
Nokia, на что я обратил его внимание… 

Г-н президент, если бы такое капитальное 
расхождение обнаружилось между двумя зулу-
сами или эскимосами, то мы могли бы сделать 
вывод, что один богат, а другой беден. Потому что 
iPhone в 20 раз дороже финского телефона. 

Но в нашем случае капитальное расхожде-
ние гораздо хуже. Один премьер-министр доста-
ёт из кармана прибор, сделанный в его родной 
стране. Другой — хвастается дорогой игрушкой, 
сделанной в чужой стране. Купленной у врага 
или подаренной врагом — не знаем. И не знаем, 
что хуже. И вдобавок не понимаем, зачем пре-
мьер России при каждом случае рекламирует 
чужой товар. 

Похваставшись айфоном; рассказав, как 
ткнул финского премьера носом в его нищету, 
Медведев улыбнулся (показывая, сколь остро-
умно шутит) и позолотил пилюлю: 

МЕДВЕДЕВ. …я обратил его внима-
ние, но при этом сопроводив это словами 
о том, что я восхищён тем, как за последние 
годы развивались высокие технологии в 
Финляндии. 

Утешив финского коллегу, Медведев что-то 
такое добавил про Сколково. Мол, и мы когда-
нибудь чего-нибудь… Самое красивое в Медве-
деве — это стиль речи. Оцените: «обратил его 
внимание, но при этом, сопроводив это словами 
о том, что я восхищён тем, как». Когда-нибудь и 
мы научимся так излагать свои… вот эти вот… 
которые в голове. 

ВОПРОС. После парламентских выборов 
очень много произошло. Много было митингов, 
демонстраций… новые уголовные дела, связан-
ные с оппозицией. В какую сторону движется 
Россия? Это именно то направление, которое 
Вам нравится, или Вы хотели бы, чтобы оно было 
совсем другим? 

МЕДВЕДЕВ. Если бы я считал, что Рос-
сия движется в другом направлении, чем 
мне кажется это правильным, я бы, навер-
ное, на этом месте не сидел, я бы тогда где-
нибудь в другом месте был по понятным 
причинам. 

Шедевр, правда? «Сидел бы в другом ме-
сте»! Это же истинная правда. Да и мы были 
бы в другом месте, а то уж сколько лет всё в 

том же самом. Никак не вылезем. 
Трудно сказать, какое направление кажет-

ся ему правильным, потому что он много раз 
произносил взаимоисключающие фразы. Но 
ведь это и неважно. Все знают, г-н президент, 
что Россия движется (пока) в том направлении, 
которое вам кажется правильным. Остальные 
чиновники (в том числе тот, кого вы сделали 
президентом, а потом понизили до премьера) 
берут под козырёк. А что они при этом думают 
(и думают ли вообще) — не имеет значения. 

Не буду вам целиком пересказывать жутко 
длинное интервью премьера, но два смачных 
кусочка всё же процитирую: 

МЕДВЕДЕВ. После того как я пообщался 
с разными людьми, я понял только одно: 
люди хотят выбирать. Хотят выбирать — 
пусть выбирают. И в этом случае, кстати, 
политическая ответственность ложится на 
самих людей: выбрали дурака — соответ-
ственно, сами за него голосовали, а если 
удачного губернатора выбрали — слава 
Богу. 

По-моему, он хотел сказать «слава Путину», 
но язык заплёлся. Однако, г-н президент, что 
такое «пусть выбирают»? Он что — Конституцию 
не читал? Это наше право, нам ваши разрешения 
не нужны. А насчёт, мол, «выбрали дурака — сами 
голосовали», то тут забыт важнейший рычаг де-
мократии — волшебник Чуров; дайте ему точку 
опоры, и он перевернёт всё что хочешь. 

И последнее (насчёт «говорить без 
бумажки»): 

МЕДВЕДЕВ. Своё личное отношение к 
избранию Обамы я уже высказывал. Я ещё 
раз могу сказать, что с нынешним пре-
зидентом Соединённых Штатов Америки 
можно иметь дело. Я ему, кстати, за это 
признателен, за те годы, когда мы работали 
вместе.

Ох, это какой-то совсем другой тандем. 

Мы о нём и знать не знали. Знал ли Обама? 
Знали ли вы? 

H H H
Нельзя, нельзя чиновникам говорить без 

бумажки. На днях один очень высокопостав-
ленный ваш соратник (которого вы чуть было 
не сделали президентом) сказал, что несколько 
лет знал о грандиозном воровстве, но не пода-
вал виду, чтобы воры не насторожились; чтобы 
не спугнуть. И все обсуждают: правильно ли, 
что он терпел, или нет? 

Но важнейший вопрос — другой! Он один 
терпел или нет? Ему одному, что ли, клали на 
стол такие донесения? Или кто-то ещё все эти 
годы не подавал виду? 

Г-н президент, как вы думаете, сколько в 
России сейчас людей, которые не подают виду? 
Давайте считать: 450 депутатов, 80 губерна-
торов, 20 тысяч глав администраций, десятки 
министров культуры (федеральный и област-
ные), миллион или больше начальников ЖЭКов, 
Чубайс… ох, забыл сенаторов, забыл министров 
— их сотни, если считать с областными; а го-
сударственные телеканалы? они же тоже не 
подают виду, пока не получат вашего указания, 
а потом — бац! — на экране полторы тысячи 
золотых колец у всего одной бабы; неужели 
нельзя было подать виду, пока число колец со-
ставляло штук триста? 

Оглядываюсь, г-н президент, и вижу — 
только немногие журналисты не хотят терпеть; 
не боятся спугнуть коррупционеров и дураков; 
годами изо всех сил подают виду (извините край-
не неуклюжее выражение), а — как мёртвому 
припарки. 

Впрочем, от газеты всё же польза есть. Бу-
дете растапливать камин — вспомните о нас. 

Александр МИНКИН. 

ИМ ЛУЧШЕ МОЛЧАТЬ, 
ЧЕМ ГОВОРИТЬ 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист, обозреватель «Эха Москвы»
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НУЖЕН ЛИ ПУТИНУ ХОРОШИЙ СОВЕТ?

То, что страна меняется, это несомненно.
Меняется не по одной причине — тут их пруд 

пруди.
Как принято говорить, «верхи не могут, низы не 

хотят». 
Вначале не хотели только «низы» — Болотная и 

Сахарова показали, что с унижением значительная 
часть общества мириться не намерена. Да, на подиумах 
митингов стояли весьма неконкретные ораторы, да и 
сейчас у уличной оппозиции толком нет лидера, но тем 
неприятней для власти: развязав веерное преследова-
ние всех, кто засветился на площадях, она лишь еще 
больше озлобила общество. 

Россия — как тянитолкай: половина ее устрем-
лена в будущее, эта половина жаждет увидеть во 
власти новые лица, новую политическую повестку 
дня, она хочет честных, ясных правил игры. Вторая 
половина — это власть. Неразборчивая в приемах, 
мстительная, мрачная. И главное — несменяемая. 
Это ее такая единственная политическая программа 
— несменяемость.

Все те же лица, принцип «верности команде», 
чего бы она ни наворотила. На долгие годы, до нашей 
старости.

До старости? Да неужели?
И вот в последние недели на политической арене 

творится ранее немыслимое — череда коррупционных 
скандалов, цена каждого из которых от 200 миллионов 
долларов: при строительстве АТЭС, в «Рособоронсер-
висе», в ГЛОНАСС, теперь еще и в Минздраве.

Пошли первые отставки высших чиновников, дело 
пахнет сроками…

Что это? Кто допустил?
Можно иначе спросить: кто перестал защищать, 

разруливать, мирить, выверять баланс интересов?
У нас есть только один человек, способный на это, 

— Владимир Путин, гарант баланса элит. Тут, конечно, 
сразу следуют и другие вопросы: почему началась вся 
эта движуха, ведь двенадцать лет коррупция процве-
тала, но никто и не пикал, а сейчас вдруг…

Ясно, что это не «вдруг», просто недовольными 
оказалась не только Болотная — все недовольны, толь-
ко каждый своим. Болотная недовольна безумными 
законами Думы и уголовкой, которую шьют в антиоп-
позиционной ярости, коррупционеры недовольны по-
терей стабильности и ощущением скорого возможного 
закрытия «лавочки».

А Кремль? Он опасается, что следующего пре-
зидентского срока может и не быть: падение рейтинга 
Путина и общее недовольство властью может стать 
критическим.

Видимо, потому первое заседание новообразо-
ванного Совета по правам человека при Президенте 
России прошло в непривычном формате: во-первых, 
в совет пустили ярких независимых людей, которые не 
расположены облизывать власть. А во-вторых… Путин 
слушал, что они ему говорили. И разговор длился три 
часа.

Что члены совета услышали в ответ? Президент 
поддержал предложение «еще раз посмотреть закон 
об иностранных агентах», сказал, что порекомендует 
Госдуме не спешить с принятием закона об оскор-
блении религиозных чувств, и предлагает еще раз 
обсудить данную проблему экспертам, согласившись, 
что «чувства — это понятие не юридическое, а скорее 
эмоциональное». А еще сказал, что считает возможным 
уточнить формулировку понятия «клевета» в Уголовном 
кодексе — в общем, подверг некой ревизии все наи-
более репрессивные законы последнего времени, 
которые наштамповал «взбесившийся принтер» под 
названием Государственная дума.

В трехчасовой беседе, понятно, было много чего, 
но может показаться, что даже этих тем, в свое время 

вздыбивших общество, для первого заседания до-
статочно. Тем более что президент был «белым и пу-
шистым»: ни «народных» фразочек, ни издевательских 
шуток. Более того, в начале заседания он попросил: 
«Если наши мнения не всегда будут совпадать, вы тоже 
на меня не обижайтесь».

И расстались после заседания по-деловому. Чле-
ны совета выражали острожный оптимизм, а один из 
участников сказал так: «Это может быть случай, когда 
вода камень точит».

Правда, водой камень уже точили члены предыду-
щего состава совета — там были фигуры не хуже. Но 
ушли, ибо встречи с президентом были редки и бес-
смысленны — идеи и замечания камнем шли ко дну. 

Скажете, тогда было другое время, а сейчас — вот 
он, обновленный Путин 2.0?

Тогда вспомним его ответы: «еще раз посмо-
треть…», «еще раз обсудить…», «уточнить…». По про-
токолу все правильно: президент не имеет права давить 
на Думу, это отдельная ветвь власти. Но мы ведь видели, 
с каким остервенением «Единая Россия» в спешке при-
нимала эти законы, так почему она должна «откатить 
назад»? Значит, есть механизмы давления?

Не будем лукавить: все знают, кто кем 
руководит.

Однако тут возникает другая проблема: вот встре-
тился совет с президентом и «открыл ему глаза». А 
если бы не встретился, если бы жизнь не заставила 
Путина согласиться с фигурами, которые вежливо, 
но по-деловому, прямо в лицо президенту говорили 
о жалком состоянии общества, к которому, простите, 
привело страну его многолетнее руководство?

Получается так: Дума разворачивает общество 
против Конституции и устраивает репрессии, но потом 
«бэтмены» из совета открывают президенту глаза!..

Но есть ли у самого президента хоть какие-то 
критерии? Конституционные, к примеру? 

Он что, сам не видел репрессивной сути прини-
маемых законов?

Но Путин — это закрытая система, поэтому трудно 
сказать, понимает ли президент, какой шанс дарит ему 
судьба сейчас: он может как бы по «велению общества» 
исправить наиболее вопиющие законодательные пере-
косы, те самые, из-за которых ему перемывает кости 
значительная часть общества, которые дискредитируют 
его как президента. И это не «уступка Болотной» — это 
«мудрый учет интересов».

Но, видимо, учета не будет. И дело даже не во 
фразах «посмотрим, обсудим, уточним». Просто когда 
Леонидом Парфеновым был поднят главный вопрос — 
о тотальном контроле государства над телевидением, 
Путин ответил кратко: «А на государственных каналах 
не может не быть влияния государства. А как?»

Это был единственный конкретный и понятный по 
смыслу ответ. Понятен он и по последствиям. 

Будет как было. 
Госканалы, как и раньше, будут провластной зон-

деркомандой, а с подачи их программ будут немедленно 
возбуждаться уголовные дела. 

Как сейчас.
Говорят, что надежда умирает последней. Те три-

надцать членов предыдущего состава совета, которые 
в свое время заявили о своем выходе, не захотели 
выслушивать пустые обещания. 

Если Путин сейчас «посмотрит, обсудит, уточнит», 
но потом заявит, что все было правильно, то и эти по-
тянутся на выход. 

И правильно сделают.
Вода, конечно, точит камень. Но вопрос соблюде-

ния прав человека измеряется статьями Конституции, 
а не каплями президентского благоволения.

Иногда лучше бросить точить камень — пусть себе 
лежит на обочине.

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ 

УВОЛЬНЕНИЕ 
ХРИСТО ТАХЧИДИ 
ПРИЗНАЛИ 
ЗАКОННЫМ
Отныне любого руководителя 
можно выгнать —  
было бы желание

В КИТАЕ ВСЕ ИДЕТ ПО ПЛАНУ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

aP

Нынешний лидер КНР 
Ху Цзиньтао (слева)  

и будущий — Си Цзяньпин.
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Ноябрь — месяц горячего вечернего чая у окна, за 
которым порошит первый снег, месяц романтичных 
прогулок по опустевшим паркам и аллеям, месяц, 
когда дом наполняется ароматом ванильных свечей и 
сдобной выпечки. Согласитесь, во всех этих ситуациях 
приятно взглянуть на сверкающий камень на пальце 
или ослепить бле-
ском серег друзей 
и любимых. 

Только с 15 по 25 ноября при покупке от 5 000 рублей  — 
ВАШ ПОДАРОК — серебряный кулон с природным гранатом,
надежным защитником от простуд и хандры.

Каждая женщина знает — сиять надо всегда, где бы ты ни находи-
лась, ведь не косметика или одежда делает женщину по-настоящему 
прекрасной, а блеск в глазах как отражение внутренней гармонии и 
счастья. А у счастливой женщины не может не быть драгоценностей. 
Этой осенью Ювелирный дом «Кристалл мечты» представляет линейку 
уникальных спецпредложений — самые низкие цены на золотые укра-
шения с настоящими якутскими бриллиантами. Не упустите свой шанс, 
ведь бриллианты — это талисман успеха и счастья, и каждый, кто носит 
бриллиант, окружен позитивной энергетикой.

Кольцо из белого 
золота с черными 

бриллиантами 
«Эсмеральда»

17 900 руб.Брошь «Булавка» 
с якутскими 

бриллиантами

4900 руб.

БРИЛЛИАНТОВЫИ
НОЯБРЬ

Серьги из белого 
золота с черными 

бриллиантами 
«Эсмеральда»

34 900 руб.

Бей смотрящего 
Герой нашей истории — Станислав Але-

шин. Написать «маляву» (именно так называют 
письма, переданные заключенными на волю 
по неофициальным каналам) он решил, чтобы 
предостеречь молодежь от сотрудничества с 
наркополицейскими. А может, просто от обиды 
на тех, которые называли себя товарищами, ис-
пользовали, а потом за решетку бросили.

Сам Стас — далеко не пай-мальчик. Когда-то 
с друзьями сколотил что-то вроде бригады (как 
в одноименном фильме с Безруковым в главной 
роли), но никаких серьезных криминальных дел 
за ними вроде как не было. Близкие уверяют, что 
Стас не кололся, занимался спортом и пил только 
по большим праздникам. Однако стоял на учете 
как потребитель каннабиоидов (однажды его 
поймали за раскуриванием «травки»). Главное 
же, что он вместе с наркополицейскими много 
лет ловил преступников. Сам и видео снимал, и 
следил за торговцами зельем, и квартиру свою 
предоставлял для оперативных мероприятий. 

Предоставим слово самому Стасу. 
«Первое знакомство с наркополицией (тогда 

это было ОБНОНом при УВД) состоялось в 2001 
году. В нашей области в то время было немало 
неформальных молодежных объединений, спло-
ченных на основе воровской идеи, а также осно-
ванных по спортивному признаку. Я возглавлял 
одну из них. И мы с сотоварищами вылавливали 
своими силами наркоторговцев, наказывали их. 
В свою очередь, нас под разными предлогами 
доставляли в ОБНОН, «просили» многих людей 
оставить на время в покое. Таким образом «со-
трудничество» и завязалось. Иногда сотрудники 
ОБНОНа сами выходили на меня, просили оказать 
на того или иного торговца зельем физическое 
и моральное давление».

Если верить Стасу, то в 2003 году наркотор-
говцев развелось столько, что их трудно было 
контролировать. И тогда ФСКНовцам (ОБНОН к 
тому времени был переименован) понадобился 
«ручной смотрящий» за ними.

«Я руководству оперативников заявил, что 
если смотрящий будет тот, кого они планируют 
поставить, то я ему лично оторву голову. Он ведь 
сам торгует наркотой. Моя строптивость никому 
не понравилась. И в скором времени случилось 
вот что. Выхожу я погулять на улицу с собакой, а 
тут сотрудники УФСКН. Надевают на меня наруч-
ники, вытаскивают из кармана ключи от квартиры, 
поднимаются туда. В квартире в тот момент 
находилась моя мать. Она лежала на диване, 
читала книгу и немало удивилась, когда появи-
лись два молодых человека и начали быстро, 
чуть ли не бегом, передвигаться по комнатам, 
ничего не объясняя. Минут через 5—10 туда при-
вели меня с понятыми и нашли героин. 
Вот такая простая и незамысловатая 
комбинация. Я очутился за решеткой 
в 2003 году. Вменялось и хранение, и 
распространение.

В 2008-м я вышел из колонии. И 
сразу со мной связались ребята из 
наркоконтроля, которые к моему аре-
сту отношения не имели. Предложили, 
так сказать, объединить наши усилия и 
взять курс на реальную борьбу с нар-
комафией (не обращайте внимания на 
пафос). Я согласился. Думал, времена 
поменялись, все будет правильно. Но мы 
сразу же перешли дорогу определенным 
лицам, которых существующее положение 
вполне устраивало. Дело в том, что в горо-
де появилось несколько аптечных пунктов, 
где наряду с обычными лекарствами можно 
беспрепятственно приобрести любой пси-
хотропный и наркосодержащий препарат, 
который должны отпускать по рецепту. А если 
вы вдобавок нашли общий язык с хозяином 
частной аптеки (как правило, это люди с хо-
рошо отлаженными связями в медицинской 
среде и сами фармацевты по образованию), 
то вам уже открывается доступ к препаратам, 
используемым в онкологии, — то есть по сути 
к наркотикам. 

В 2009-м я вступил в открытый конфликт с 
руководством УФСКН по Сахалинской области, 
непосредственно с теми людьми, с которыми 
еще в 2001-м начинали (тогда они были началь-
никами небольших подразделений). Я заявил, 
что собрано уже достаточно различной аудио- и 
видеоинформации об официальных источниках 
распространения наркоты, но ничего не меня-
ется. Наоборот, точек становится все больше, 
молодежь скалывается на глазах и превращается 
в реальных зомби. Ругаться с начальством мне 
приходилось одному, так как те, в паре с кем 
работал, боялись. Мне проще в этом смысле — я 
от их зарплат и звезд не зависим, да и знаю их 
начальство лучше, чем подчиненные...

А дальше происходит вот что: задержива-
ется группа граждан, занимающихся распро-
странением наркотиков. И я оказываюсь среди 
них! Задержали меня те же, с кем я работал, 
шепнув, мол, извини, брат, указание сверху. У 
всех, кроме меня (не смогли незаметно сунуть), 
нашли при себе наркотики. Меня отпустили, но 
предупредили, что два торговца дадут показания, 
будто я был с ними в цепочке. Никаких обвинений 
официально мне не предъявили. Я жил своей 
жизнью, всякое общение с руководством ФСКН 
прекратил, отношения поддерживал только с 
единицами из этой конторы. Мы с ними, кстати, 
какие-то дела доделывали, потому что я много 
чего знал и «выходы» имел на нужных людей. 
Через полгода, сами того не ожидая, мы собрали 
убойный материал. Казалось бы, чего проще 
— бери, прижимай на его основе владельцев 
аптек, возбуждай дело. Но вместо этого меня 
снова задержали. На этот раз по обвинению в 
грабеже аптек. Сотрудники угрозыска «попинали» 
так, что я очнулся в луже собственной крови и 
услышал, что их начальник орет, чтобы они меня 
в травматологию везли. Оказали медпомощь, а 
потом обратно в полицейский участок. Меня (я 
в полусознательном состоянии) опознает один 
из владельцев аптек. Выяснилось, что с 5 по 8 
сентября были написаны три заявления в поли-
цию на неизвестное лицо, но уголовные дела не 
возбуждали. И что меня уже 5-го числа объявили 
в федеральный розыск (с датами у них сплошные 
нестыковки — неаккуратно работают). И ведь, 
напомню, все это время, будучи в розыске, я 

общался с другими сотрудниками ФСКН.
Пока сидел, меня навещала девушка-

следователь из ФСКН. Умоляла, чтоб я обвине-
ние подписал, а то начальство требует. Я в ответ 
— жалобы в ФСКН с требованием прекратить 
это безобразие».

Дальше Стас рассказывает малоприятные 
подробности: как били его на очных ставках, как 
ключицу сломали, как вкачивали что-то, а он 
в ответ голодовки объявлял и вены вскрывал. 
Процитирую только некоторые моменты:

«Однажды (без адвоката было) привезли в 
ФСКН, руки сзади в наручниках, на глаза шапку 
натянули. Тащат в кабинет, дергают руки вверх. 
Я на колени падаю, голова к полу, а мне рукав 
закатывают и вкалывают что-то. Описать состоя-
ние сложно — что-то вроде эйфории, появилась 
неосознанная потребность поговорить с кем-
нибудь. И после этого повели меня к следователю 
со словами: «Сейчас пообщаешься хорошо, и 
больше тебя трогать не будем». И я бы ему что 
угодно рассказал в таком состоянии, если бы не 
сломанная ключица. Они когда дернули, задели 
ее. Пришлось «скорую» вызвать. Потом я просил 
фельдшера в СИЗО: возьмите анализ крови, меня 
какой-то психотропной дрянью накалывают. А 
тот мне: в письменном виде начальнику СИЗО. Я 
написал — безрезультатно. Когда опять в УФСКН 
привезли, я потребовал прокурора и медика. 
Отказали. И я тогда лезвие достал и шею при 
них себе порезал. Думаю, иначе они опять что-то 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
будни с 10.00 до 17.00
ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны сквера
Посетители редакции могут подписаться или купить любые книги  
и диски из коллекции «МК» по выгодным ценам. Ждем вас!

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
15 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
м. «Домодедовская», выход к ТЦ «Водолей»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
16 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского», ул. Старокачаловская, д. 5
р-н Хорошёво-Мнёвники, ул. Народного Ополчения, д. 20, корп. 1,  
у выхода в сквер напротив ТЦ «Европа»
м. «Митино», у ТЦ «Митино»
17 ноября с 10.00 до 16.00
м. «Митино», у ТЦ «Митино» 
р-н «Алтуфьево», ул. Инженерная, д. 3, у ТЦ «Седьмой континент»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ «МК»
будни с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад», у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Бульвар Дмитрия Донского», выход к ТЦ «Квадрат» 
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 20
м. «Каширская», выход к б-це №15, Каширское ш., д. 28, к. 1
м. «Кузьминки», выход к  ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское Поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)

м. «Павелецкая»-радиальная, ул. Кожевническая, влад. 6
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1, напротив Триумфальной арки
м. «Преображенская площадь», у выхода на ул. 
Краснобогатырская
м. «Сухаревская», у выхода к пл. Б. Сухаревская 
м. «Строгино», выход к Таллинской ул.,  
Строгинский б-р, д. 30 (киоск «Пресса»)
м. «Свиблово», у северного выхода на ул. Кольская
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский просп. 
м. «Улица 1905 года», у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту, на ул. Мясницкую
м. «Юго-Западная», у выхода на просп. Вернадского к ТЦ «Звездочка»
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, д. 28,  
у маг. «М-видео» (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, от м. «Бабушкинская»  
до остановки «Улица Полярная»
г. Люберцы, ул. Смирновская, д. 18, у ж/д ст. Люберцы-1
г. Люберцы, Октябрьский просп., д. 380

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
ежедневно по будням с 12.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, библиотека корпуса № 7, кабинет № 219 
РГМУ, ул. Островитянова, д. 1, этаж 4, ком. 4066, профком сотрудников
19 и 20 ноября с 10.00 до 16.00
Московский государственный строительный университет
Ярославское шоссе, д. 26, холл 2-го этажа, напротив кабинета №203

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ 
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел.: 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
ЖУКОВСКИЙ, ул. Менделеева, д. 7, 
газета «Жуковские вести», тел. 556-12-55
КАШИРА, ул. Ленина, д. 2, каб. 411, здание администрации,  
газета «Каширские известия», тел. 2-80-87

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ 
«МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»

15–17 и 20–24 ноября с 11.00 до 18.30,  
обед с 14.00 до 14.30
Дом педагогической книги на Кузнецком
м. «Театральная», ул. Кузнецкий Мост, д. 4/3
Дом книги в Отрадном
Алтуфьевское шоссе, д. 34а,  
от м. «Отрадное» на автобусе №238  
или №637 до остановки «Улица Декабристов, дом 1» 

15 ноября с 10.00 до 15.00
НОГИНСК, ул. III Интернационала, д. 65, у редакции газеты 
«Волхонка»
16 ноября с 10.00 до 15.00 
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
17 ноября с 10.00 до 16.00
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, в фойе Дома культуры им. Лепсе 
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
17 ноября с 11.00 до 15.00
КЛИМОВСК, ул. Ленина, д. 20, в фойе ДК «Машиностроитель» 
ПРОТВИНО, ул. Ленина, д. 8, в фойе ДК «Протон» 
ПУЩИНО, микрорайон «Д», проспект Науки, д. 1, в фойе ДС «Ока»
20 ноября с 11.00 до 15.00 
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова 

21 ноября с 10.00 до 15.00
ДОЛГОПРУДНЫЙ, площадь Собина, д. 3, на площадке у ДК «Вперед»
22 ноября с 10.00 до 15.00 (перерыв 13.00–14.00) 
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а, в фойе центра занятости 
населения
23 ноября с 10.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский проспект, 200а, в фойе РДК
24 ноября с 10.00 до 15.00
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, в фойе ДК «Подмосковье»
ХИМКИ, Ленинский проспект, д. 2а, в ДК «Родина»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, проспект Ленина, д. 36/20, в фойе Центральной 
городской библиотеки им. К.Паустовского 
24 ноября с 10.00 до 15.00
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, районный ДК «Яуза» 

Вся информация о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80.
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НЕ УПУСТИ СВОЙ ШАНС — ПОДПИШИСЬ СЕГОДНЯ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В 2013 ГОДУ!!!

ВЫЕЗДНАЯ ПОДПИСКА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ

Стоимость подписки на «МК» в редакционных подписных пунктах — 415 рублей на первое полугодие и 850 рублей на весь 2013 год.

Европейский суд по правам человека на днях рассмотрел жалобу трех россиян, ставших жертвами 
провокации со стороны ФСКН. Контрольные закупки наркотиков, которые делали у них наркополицейские, 
признали незаконными. ЕСПЧ обязал Россию выплатить каждому из трех пострадавших по 3 тыс. евро  
в качестве компенсации. Однако не все, прямо скажем, сомнительные методы наркополиции доходят  
до Страсбурга. Многое остается за кадром. Приоткрыть «секреты» для «МК» решил один из заключенных.
«Малявы» из СИЗО в редакцию передают не часто. А эта пришла аж из Сахалинской области. Нет, автор 
не какая-то известная личность, отнюдь. Если верить материалам уголовного дела — обычный наркоман, 
ограбивший аптеку. Но как только вникаешь в эту историю, возникают любопытные подробности. А главное — 
понимаешь, что у друзей наркополиции сегодня незавидная доля.

Скульптор-самоучка Гамал Сагиденов из 
казахстанского города Экибастуза изго-
тавливает памятник певице Жанне Фри-
ске. На сегодняшний день почти полно-
стью готов бюст певицы.

Как стало известно «МК», архитектурный 
шедевр отлит из недорогого, но очень прочного 
материала — полимерного бетона, и в высоту 
будет доходить до шести метров. Местная адми-
нистрация сперва отказалась ставить в родном 
городе скульптора необычный монумент. Однако 
после огласки в местной прессе резко изменила 
свое мнение. И предложила Сагиденову написать 
официальное письмо в администрацию с просьбой 
о выделении места под памятник. Клятвенно за-
верив, что письмо будет рассмотрено в частном 
порядке на специальной комиссии.

Кстати, в свое время Сагиденов смастерил на 
заказ необычный памятник Евгению Леонову в роли 
Доцента, который стоит напротив «Мосфильма» 
и грозно указывает пальчиком.

— А Жанна — самая блестящая из «Блестя-
щих». Ну что делать, если мне нравятся красивые 
женщины, — подытожил Гамал.

Фриске — отнюдь не первая, у кого будет 
монумент при жизни. Так, памятник мэтру эстра-
ды Иосифу Кобзону был установлен в Донецке к 
66-летию народного артиста СССР. Девять лет на-
зад, в день рождения Аллы Пугачевой, небольшой 
памятник был установлен во дворе дома по улице 
Земляной Вал, 52 (впоследствии его украли). В 2006 
году, сразу же после выхода в свет сериала «Мастер 
и Маргарита», в Москве был воздвигнут памятник 
Александру Абдулову и коту Бегемоту. Через год по-
сле установки неизвестный прострелил памятнику 
колено. Памятник залатали, а стрелка не нашли и 
по сей день. А через год умер и артист.

А был и забавный случай. После победы на 
«Евровидении-2008» поклонники певца Димы 
Билана из Нижнего Новгорода начали собирать 
деньги на его памятник. По их мнению, монумент 
должен быть выдающимся, и певец на нем как 
триумфатор должен быть увековечен в римской 
тунике и с лавровым венком на голове. Поскольку 
поклонники Билана собрать нужную сумму на ар-
хитектурное чудо не смогли, они направили письмо 
Президенту России с просьбой профинансировать 
сей проект. Но осуществить задуманное фанатам 
так и не удалось.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

ФРИСКЕ  
ОТОЛЬЮТ  
В БЕТОНЕ
А на памятник Билану  
фанатам не хватило денег 

Идея столичных властей по восста-
новлению самых аварийных памятников 
московской архитектуры в обмен на льгот-
ную аренду в 1 рубль, к удивлению, не за-
стопорилась в чиновничьих коридорах и 
не утонула в грудах бумажной волокиты. 
Напротив, проект продолжает развиваться 
и даже распространяется в другие регио-
ны. Аукцион по продаже очередных объ-
ектов культурного наследия назначен на 16 
ноября, а в будущем году Москомнаследие 
обязуется пристроить «в хорошие руки» по-
рядка 50—60 зданий. 

Как сообщили сами представители Моском-
наследия, изначально красивый и выверенный по 
западному образцу проект на поверку оказался 
далеко неидеальным. 

— Добропорядочные инвесторы, и так вы-
ложившие немалые средства за право рестав-
рировать московские особняки, вынуждены были 
тратить дополнительные деньги и время на урегу-
лирование проблем, — рассказал замруководи-
теля Москомнаследия Николай Ефимов. — Где-то 
под вопросом оказались земельные отношения, 
связанные с отсутствием межевания, где-то не 
хватало необходимых коммуникаций и источни-
ков энергии, а где-то подкачала квалификация 
строителей. В общем, потребовалось в срочном 
порядке вносить коррективы и дополнения в су-
ществующее постановление о порядке льготной 
аренды, подгонять правовые нормы под москов-
ские реалии. 

В ближайшие дни стартует третий аукцион 
по сдаче в аренду памятников культурного на-
следия. На торги будут выставлены городская 
усадьба купца Гусева с флигелем (первая по-
ловина XIX века — 1882 год) по адресу: Большая 

Полянка, д. 65/74, стр. 3, и городская усадьба 
Чернцовой—Варгиных—Барановых XVIII—XIX 
вв. (улица Пятницкая, д. 14, стр. 13). Оба здания 
нуждаются в срочном восстановлении, дом на 
Пятницкой буквально грозит обрушиться — от 
него остались две стены.

— Как правило, первоначальная калькуляция 
расходов на реставрацию значительно возраста-
ет, — пояснила инвестор «Дома с кариатидами» 
Жанна Шорина. — Цифра увеличивается где-то 
в 5 раз. 

По словам экспертов, специфика реставра-
ционных работ напоминает матрешку — в каждом 
слое обнаруживаются те или иные конструктивные 
сюрпризы, требующие новых вливаний. На сегод-
няшний день реставрация 1 куба памятника (рас-
чет ведется именно в кубах, а не в кв. м. — «МК») 
оценивается в 20 тысяч рублей. 

— Все наши объекты, сданные в аренду по 
принципу «1 за 1», проходят начальные этапы ре-
ставрации, — рассказал Николай Ефимов. — Не-
много отстают от других дома на Николоямской 
улице, где строители оказались не совсем готовы 
к специфике реставрационных работ. В доме на 
Таганской площади (д. 88, стр. 1) восстановление 
тормозится летним кафе и другими сооружени-
ями на территории объекта, а в Подсосенском 
переулке (д. 23, стр. 3) обнаружились древние 
сводчатые подвалы, которые требуют отдельных 
согласований. 

Как обещают столичные чиновники, после 
реставрации все дома будут открыты для посеще-
ния. Правда, порядок осмотра будет определять 
хозяин здания. «Дом с кариатидами» скорее всего 
сдадут под офисы, дальнейшая судьба остальных 
строений пока не определена. 

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

Инвесторы вынуждены тратить в 5 раз больше 
изначально заявленной стоимости реставрации

ОКАЗАЛАСЬ ЗАТРАТНЫМ ДЕЛОМ 
АРЕНДА ЗДАНИИ «ЗА РУБЛЬ»
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НА ИГЛЕ
вколют, и подпишу себе приговор».

Комментарии супруги Ирины Пугачевой:
— В конце января, когда он оказался в СИЗО, 

мне стали звонить незнакомые люди, говорили, 
что моего мужа периодически травят наркотиками 
сотрудники наркоконтроля, при выезде в отдел 
УФСКН. Последняя фраза, после которой я пошла 
писать заявление в прокуратуру: «Спасайте мужа, 
а то будет передоз». Никто так и не отреагировал 
на это. Вечером я получила фото на телефон с 
пробитой головой мужа и окровавленным лицом. 
Пишу заявление, а они в ответ: все нормально, 
нарушений не выявлено. Муж находился на го-
лодовке, так никто и не выяснил почему. Говорят: 
«Он находится в общей камере, по-любому он 
ЧТО-ТО ест».

Виновен Стас или нет — разобраться должен 
теперь суд. Но уже один из тех, кто давал показания 
против Алехина, признался, что оговорил его под 
давлением полицейских. Жена Стаса убедила его 
прийти в СК и все рассказать.

Из последних новостей: Стас передал, что 
колоть наркотиками перестали. Может, потому что 
операция предстоит, а может, из-за редакционного 
запроса. Я обратилась в прокуратуру Сахалинской 
области, просила проверить, в каких условиях со-
держится заключенный Алешин, действительно его 
допрашивают с применением запрещенных мето-
дов, и, в частности, психотропных и наркотических 
веществ. В прокуратуре обещали разобраться и 
даже прислали официальный ответ — дескать, 
будет проведена проверка.

Стас достал за решеткой книгу — коммента-
рии к УК доктора юридических наук, профессора 
Безлепкина. Не расстается теперь с ней, чем всех 
злит до невозможности. 

«В каждом действии следователей, прокуро-
ров, судей нахожу кучу нарушений. Объясняю им, 
пальцем показываю, а они кипятятся. Ты, говорят, 
неправильно закон трактуешь. Так то не я, а про-
фессор, и для вас он написал эти комменты — для 
органов. Я не знаю, как в Москве… говорят, у вас 
там система повнимательнее к гражданам стала 
относиться». Увы, все то же и так же. 

«Будет сидеть. Я сказал»
Все-таки великая вещь Интернет — на фору-

мах бывших сотрудников наркоконтроля можно 
много интересного узнать. Во-первых, что среди 
них самих есть... наркоманы. И на службе они могут 
решить главную проблему — поиска кайфа. Ну и 
второе: работают они «грязно». Хороший опер 
своего информатора будет как зеницу ока беречь. 
Потому что тот не просто источник информации, 
но порой свидетель и понятой. Подставлять его 
самого (за «палку» или когда начальство прика-
жет) опер не станет. И только у плохого сыщика 
помощники за решеткой оказываются. Но по ны-
нешним временам где честных и благородных 
ментов искать? Тут уж хотя бы они действительно 
порядочным людям жизнь не портили. Но и это 
теперь под сомнением...

Иначе зачем бы появились целые сайты с 
темами типа «Осторожно, наркоконтроль!». Люди 
составляют списки фамилий сотрудников ФСКН 
и их агентов, которых они сами подставляют и 
заставляют подставлять других.

«Хочу поведать всем о том, что происходит 
в нашем доблестном городе-курорте Геленджик 
на поприще борьбы с наркотиками, — пишет один 
из пользователей. — Сотрудники местного отдела 
УФСКН, по всей видимости, выявили уже все нарко-
притоны, всех так называемых «барыг», что взялись 
за обычных граждан. Ну а что? Показатели-то не 
должны страдать от того, что истинных «барыг» 
и их пособников, несущих зло и произвол в наше 
общество, сотрудники УФСКН «крышуют» или 
попросту ленятся выявлять, и это ни для кого не 
секрет! Так, рассказываю конкретную ситуацию, 
случившуюся с близким мне человеком. Сучкова 
Марина (фамилия изменена. — Авт.) знакомится 
с парнями в социальных сетях (в том числе на 
«Одноклассниках» — ее ник Marina S), заводит 
с ними романтические отношения, потом про-
сит приобрести ей коробочек-второй марихуаны 

на девичник, а доверчивый парень, страдающий 
тяжелой формой сахарного диабета и имеющий 
на иждивении малолетнего ребенка, в итоге по-
лучает срок — 7 лет колонии строгого режима!!! 
Нормально?! «Уважаемые» блюстители право-
порядка, давайте будем честными! Займитесь 
наконец-таки своей истинной работой без ПРО-
ВОКАЦИЙ и ПОДЛЫХ КОМБИНАЦИЙ!!!»

В «Комитете за гражданские права» провели 
серьезный мониторинг нарушений, системати-
чески допускаемых ФСКН. В 43% случаев жалоб 
обвиняемый был спровоцирован на совершение 
преступления (покупку наркотиков) сотрудниками 
ФСКН, а также их помощниками. В 20% случаев 
люди жаловались на избиения во время задержа-
ния, а также на применение недозволенных мето-
дов воздействия при производстве следственных 
действий. В 46% случаев для подтверждения обви-
нения использовались свидетельские показания 
лиц, находящихся в зависимом положении от со-
трудников правоохранительных органов. 

— Ситуация, увы, не только не улучшается, 
но и ухудшается, — говорит зам. председателя 
комитета Андрей Маяков. — Недавно у нас было со-
вместное мероприятие с руководством ФСКН, где 
мы все эти вопросы поднимали. Но это совершенно 
ничего не изменило. Жалоб от людей стало только 
больше. Практически в каждом регионе все задер-
жания, уголовные дела строятся исключительно 
на провокациях. Сотрудники ФСКН добавляют в 
изъятые наркотики различные примеси (включая 
обыкновенную пудру), чтобы тянуло на больший 
срок конкретному задержанному и чтоб в целом 
по стране была серьезная статистика. Нынеш-
нее законодательство не позволяет остановить 
беспредел. Структуры, где проводится анализ 
наркотических средств, находятся под ведением 
ФСКН, они не самостоятельные (хотя мы не раз 
обращали на это внимание властей). Закон об 
оперативно-розыскной деятельности в нынешней 
редакции не прописывает алгоритм выявления и 
привлечения к сотрудничеству осведомителей. И в 
нем нет сейчас ответственности за провокацион-
ные действия со стороны полицейских. Я думаю, 
что если что-то не изменить сейчас, вся система 
наркоконтроля рухнет. Народ не выдержит такого 
ужаса, который устраивают сотрудники.

Еще два года назад россиянка Ольга Фи-
липпова написала открытое письмо президенту 
от имени всех родителей, чьи дети оказались за 
решеткой. Вот цитаты из него: «Огромное количе-
ство сфальсифицированных дел свидетельствует 
о том, что сотрудники ФСКН не умеют и не хотят 
бороться с незаконным оборотом наркотиков. 
Вместо реальной борьбы ими было создано 
конвейерное производство уголовных дел при 
отсутствии каких бы то ни было объективных дока-
зательств... Это создает опасную ситуацию, когда 
жертвой оговора может стать любой человек. У 
вас есть счастливый соперник в любви или более 
успешный конкурент в бизнесе? К вам на помощь 
придет наркоконтроль. Стопроцентная гарантия. 
Человек не «отмоется» никогда. Причем вина этого 
человека, если она действительно имела место 
быть, искусственно отягчается, в целях создания 
лучших отчетных показателей. В судах такие дела 
проходят на ура — ведь никто не возьмет на себя 
смелость противопоставить себя «святой борьбе 
с вселенским злом».

Ответа она так и не получила. Молчание, как 
говорится, золото... 

Наркополицейские, ясное дело, от сотрудни-
чества с нашим героем Стасом открещиваются. 
Да и доказать его совершенно нереально. Любой 
осведомитель, которому оперативники ведомства 
обещают помощь и защиту, должен это понимать. 
А с учетом решения ЕСПЧ может еще оказаться 
следующее: сотрудники ФСКН станут на судах 
выдавать контрольные закупки за реальные. А зна-
чит, и тому, кто приобрел, — срок, и провокатору, 
который спровоцировал по наущению покровите-
лей в погонах, — тоже срок. На одних нарах, как 
говорится, будут париться.

Ева МЕРКАЧЕВА.

35-летний Стас 
натерпелся 

за решеткой. 
Дома его  

ждут трое 
детей, 

младшему 
всего 11 

месяцев. 

СТУКАЧ 
Почему помощники 

борцов с наркотиками 
часто сами оказываются  

за решеткой



Содержимое потребительской корзи-
ны будут менять каждый год, а не раз в 
пять лет, как это было до сих пор. Это 
требование законопроекта «О потре-
бительской корзине в целом в РФ», 
который вчера был одобрен в Госдуме 
во втором чтении.

Сейчас в России действует потребитель-
ская корзина, принятая в 2006 году. Делит-
ся она на три группы: продукты питания, не-
продовольственные товары и услуги. Всего 
в потребительской корзине 83 продукта, для 
сравнения: в США — 300, а в Германии — 475. 
Сейчас государство считает, что человеку в год 
нужно употреблять 133 кг хлеба, 37 кг мяса и 7 
пар носков на полтора года.

Новая потребительская корзина нас ждет 
уже в 2013 году. «Собирать» ее будут иначе, 
чем раньше. К примеру, в новом варианте в ней 

больше мяса: не 37 кг, а почти 59. Рыбы будет 
не 16 килограммов, а 18 с половиной. Прибавку 
также заложили по овощам, яйцам, фруктам. 
При этом количество некоторых других про-
дуктов, наоборот, уменьшили. Это касается 
хлеба, картошки и особенно жиров.

Однако теперь новая потребительская кор-
зина будет уже рассчитана не на последующие 
пять лет, а на год. Правда, как говорит директор 
Института социальной политики и социально-
экономических программ НИУ-ВШЭ Сергей 
Смирнов, сколько раз в год пересматривают 
состав корзины — не важно, ведь реально на 
нее никто не живет.

Сама же потребительская корзина нужна 
для системы соцзащиты. Ежеквартально вы-
считывается стоимость этой корзины — про-
житочный минимум, и, согласно закону, если 
доходы человека меньше этого прожиточного 
минимума, то он имеет право обратиться в орган 

соцзащиты и получить субсидию на оплату ком-
мунальных услуг. В каждом регионе прожиточ-
ный минимум разный, это зависит от цен на 
продукты, которые включены в потребительскую 
корзину. Например, в Москве для трудоспособ-
ного населения — 10 677 руб., для пенсионеров 
— 6466 руб., а для детей — 8124 руб.

Инна ГРИГОРЬЕВА.
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ПОЛУЧИТЬ СКИДКУ 20% 
В МАГАЗИНАХ «ЭЛЬДОРАДО» – ПРОЩЕ ПРОСТОГО!

С 5 ноября по 2 декабря 2012 года вам предо-
ставляется уникальная возможность получить 
скидку 20% на приобретение фирменных товаров, 
участвующих в акции.

Что для этого необходимо? Всего лишь вы-
резать купон, дающий право на скидку, из сетевой 
газеты «Эльдорадо» или любого другого печатного 
СМИ («Московский комсомолец», «Комсомоль-
ская правда», «Аргументы и факты» и др.), где 
он опубликован. 

Вам не попалась на глаза ни одна газета? 
Ничего страшного. Купон можно получить у про-
моутеров в данной сети магазинов или в крупных 
торговых центрах. 

Если же вы нечасто ходите по магазинам, 
купон можно получить самостоятельно, про-
сто считав с помощью своего смартфона или 
планшетного компьютера QR-код с рекламного 
щита «Эльдорадо». Сделав это, вы автоматически 

получите доступ к промостранице в на сайте  
www.eldorado.ru, где размещен электронный 
купон. Далее купон нужно распечатать или же 
просто сохранить его в памяти смартфона или 
планшета, для того чтобы потом предъявить 
в магазине. Изображение также можно со-
хранить с официальных страниц «Эльдорадо» 
в социальных сетях или напрямую со ссылки 
http://www.eldorado.ru/promo/Kupon-20/. Еще 
проще — сфотографировать рекламную вывеску 
на улицах города. 

Купон на скидку вам также автоматически 
выдадут при оформлении депозитного взноса 
у представителей банка Home Credit или Аль-
фа Банк. Словом, возможностей получить ку-
пон — масса. Выбирайте наиболее удобную 
для вас! 

Учтите, что скидка по одному купону предо-
ставляется на один товар, а в одном чеке не может 

быть более двух одинаковых акционных товаров. 
Получив скидку по купону, он изымается, так что 
использовать его повторно уже не получится. 

Помните, что не все товары в магазине уча-
ствуют в акции для получения скидки. Однако их 
ассортимент довольно богат, так что каждая семья 
сможет выбрать для себя необходимую вещь. 
Одна из таких — стиральная машина Bosch WLG 
20162 OE. При небольших габаритах (60х40х85) 
ее максимальная загрузка составляет 5 кг белья. 
Новинка оборудована многоступенчатой системой 
защиты от протечек, защищена от перепадов 
напряжения VoltCheck и оборудована мотором 
Strong Power. Полезные функции: дозагрузка, 
выбор скорости отжима, контроль пенообра-
зования и индикация передозировки моющего 
средства. А еще — специальная программа для 
стирки джинсов! Ваши вещи всегда будут вы-
глядеть, как новые. 

Давно мечтали о LED-телевизоре? Теперь у 
вас есть возможность приобрести со скидкой 
по акции телевизор Samsung UE40EH5047 
— новый уровень реализма в системе 
домашних развлечений. Достаточно не-
скольких минут просмотра в системе Full 
HD, и вы не захотите больше смотреть 
фильмы и ТВ-программы в обычном 
стандартном разрешении. Кроме того, 
особенностью данной модели является 
функция ConnectShare Movie: вы може-
те просто вставить USB-накопитель или 
жесткий диск в USB-разъем для теле-
визора и воспроизводить записанные 
на носителе фильмы, фотоснимки или 
музыкальные треки на большом экране c 
диагональю 40 дюймов. 

Еще один доступный товар по купону — 
ноутбук HP Pavilion g6-2208sr. Универсальная 
производительная модель, в которой есть все не-
обходимое для работы и развлечений. 15,6-дюй-
мовый экран высокой четкости HP BrightView 
с современной светодиодной подсветкой 
матрицы, мощный четырехъядерный про-
цессор AMD Quad-Core A10-4600M, 6Гб 
оперативной памяти на борту, которую 
при желании можно расширить до 8 Гб, 
а также вместительный жесткий диск 
емкостью 500 Гб. Ноутбук работает 
на операционной системе Windows 8 и 
оборудован набором коммуникацион-
ных средств, которые позволяют всегда 
оставаться на связи. Подключение к 
Интернету возможно как посредством 
кабеля, так и с помощью системы Wi-Fi, а 
интерфейс Bluetooth и встроенный картри-
дер помогут легко обмениваться данными с 
совместимыми устройствами без проводов. 

Хозяйки оценят привлекательную цену и тех-
нические преимущества новой мясорубки Kenwood 
MG-470. Модель может перерабатывать до 2,2 кг 
мяса в минуту! В комплект входят три решет-
ки — крупнозернистая, среднезернистая и 
мелкозернистая с диаметрами отверстий 
8 мм, 4,5 мм и 3 мм соответственно. Так-
же имеются дополнительные насадки 
для приготовления колбас и кебабов. 
Защитную крышку, прилагающуюся к 
модели, можно использовать в каче-
стве емкости для фарша. Мясорубка 
работает в одном скоростном режиме, 
а также в режиме реверса. В комплект 
входит толкатель, с помощью которого 
можно придвинуть мясо к стальному са-
мозатачивающемуся ножу.

Крупнейшая российская сеть 
магазинов бытовой техни-
ки и электроники объявляет 
невероятную акцию «Купон 
на скидку 20%», участником 
которой может стать любой 
желающий. Вы давно мечтае-
те купить большой телевизор 
или новый холодильник, но 
не можете себе этого позво-
лить? Магазины «Эльдорадо» 
сделают бытовую технику для 
вас гораздо доступнее. 

Участвуйте в акции «Купон на скидку 20%» и
осуществляйте свои мечты. С магазинами «Эльдорадо» 
нет ничего невозможного!

РЕ
КЛ
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А

Все подробности о проведении и условиях 
акции узнавайте на сайте www.eldorado.ru, 
в магазинах «Эльдорадо» и по телефону: 
8-800-555-11-11 (звонок бесплатный для всех 
регионов РФ).

Процесс по делу о подго-
товке вооруженного мятежа 
бывшим полковником ГРУ 
Владимиром Квачковым 
Московский городской суд во-
преки изначальному желанию 
следствия все-таки открыл. В 
среду состоялось первое за-
седание, куда были допущены 
журналисты. В этот день до-
прашивали двух командиров 
из воинской части в Коврове, 
которую мятежники якобы 
хотели захватить и потом ис-
пользовать как плацдарм для 
переворота в России.

— Кого там больше — русских 
или жидов? — громко и непонятно, в 
шутку или всерьез, спросил Квачков, 
увидев, что половину мест в зале суда 
заняла пресса. Сидя в «аквариуме» 
в своей холщовой расшитой рубахе 
навыпуск и с закатанными рукавами, 
да еще с такими выкриками, он вы-
глядел слегка нелепо.

Но как только вызвали первого 
свидетеля обвинения, Квачков по-
серьезнел. В допросах начальника 
службы ракетно-артиллерийского 
вооружения в/ч 30616, дислоциро-
ванной в Коврове, Константина На-
лецкого и ведущего психолога во-
енного учебного центра этой части 
Валерия Аввакумова он принимал 
самое активное участие.

Налецкий не знаком с Квачко-
вым. Все вопросы, что ему задава-
лись, касались оснащения части, ее 
боеготовности и численности лично-
го состава. Он рассказал, что «про-
сто так никто не мог подойти и взять 
оружие...» Квачков поинтересовался 
у свидетеля, за какое время можно 

привести в боеготовность зенитное 
оружие и весь полк. Свидетель по-
яснил, что в первом случае — около 
трех часов, а весь полк по нормати-
вам должен быть приведен в боевую 
готовность за трое суток.

Потом Налецкий рассказал, 
что с июля по сентябрь 2010 года 
он находился в отпуске, а когда 
вернулся, «говорили об угрозе за-
хвата части и боеприпасов». Вроде 
бы кто-то пытался призвать народ 
к бунту, «поэтому оружие и боепри-
пасы сдавались на склады, воро-
та заваривались, охрана складов 
усиливалась».

Второй свидетель служит в Ков-
рове с 1980 года и принимает участие 
в психологических отборах личного 
состава. Валерий Аввакумов расска-
зал, что часть в 2010 году была луч-
шей, что в ней готовится элита армии 
— сержанты нового поколения. Во-
просы Квачкова: «Предусмотрено ли 
методиками психофизиологического 
отбора выявление готовности лично-
го состава к подавлению народного 
бунта? К участию в народном бунте? 
К защите конституционного строя?» 
— не сбили свидетеля с толку, он от-
ветил на них утвердительно.

В перерыве адвокат Квачкова 
Оксана Михалкина пояснила, что 
допрашивали свидетелей, которые 
должны были подтвердить, что в ча-
сти велась агитация личного состава, 
который планировали переманить на 
сторону повстанцев. Об этом в суде 
Коврова признался якобы соратник 
Квачкова по фамилии Галкин. Он уже 
осужден, и материалы ковровского 
дела в том числе лежат в основе об-
винения Квачкова.

Лина ПАНЧЕНКО.

Суд по делу экс-полковника ГРУ открыли для прессы
ВОЕННЫИ ПЕРЕВОРОТ

КАК КВАЧКОВ ГОТОВИЛ

В первую очередь, по словам председателя 
НСЗПП Павла Шапкина, речь идет о молоке, при 
изготовлении которого используются антибиотики. 
Кроме того, под понятие «вредные продукты» также 
попадают чипсы, снеки и сладкие газированные 
напитки вроде колы.

«Повышенное налогообложение вредных про-
дуктов питания, которые ведут к вырабатыванию 
холестерина в организме, ожирению и нарушению 
обмена веществ, — это инициатива Всемирной 
организации здравоохранения», — подчеркивает 
Шапкин. По его словам, под новый налог может 
попасть и мороженое, в котором содержится паль-
мовое масло. «Реформа технического регулирова-
ния совершенно никак не повлияла на улучшение 
качества продуктов питания. Производителям и 
ритейлу выгодно иметь продукты с длительным 
сроком хранения, поэтому они напичканы анти-
биотиками, двуокисью серы и тому подобными 
вещами. Из-за этого у нас аптека — самый рас-
пространенный магазин в стране», — негодует 
председатель НСЗПП.

Оформить новый налоговый сбор органи-
зация предлагает в виде акциза. Это позволит 
«снимать деньги» даже с импортных продуктов 
прямо на таможне. «На сырое молоко установить 
акциз в размере 4 рублей за килограмм. То есть 
это может дать дополнительные 100 млрд руб. 
дохода в бюджет, — подсчитывает Шапкин. — На-
логовую базу можно расширить за счет того, что 
дополнительные вредные добавки, такие, как, 
например, пестициды или двуокись серы, тоже 
облагать налогом».

По словам председателя союза, авторы пред-
ложения ориентировались на европейский опыт, 
где уже вводятся налоги в размере от 10% до 20% 
с продаж. «Но у нас оборотные налоги не привет-
ствуются правительством, то есть в свое время 
оно боролось, чтобы убрать оборотные налоги, 
поэтому для нас наиболее приемлемый вариант — 
это именно акцизы, такие, как на алкоголь, на табак, 
на бензин, на пиво», — объясняет Шапкин.

Производители так называемых вредных про-
дуктов, в свою очередь, заявляют о том, что если 
эта инициатива будет поддержана, то покупатель 
как раз только проиграет. Они обращают внимание 
на мясо без антибиотиков, которое на прилавках 
стоит в 2—3 раза дороже обычного.

Евгений КРАСНИКОВ.

А КАК У НИХ?
Медицинская ассоциация Онтарио (Кана-

да) предложила применять к вредной еде тот же 
подход, что и в случае с сигаретами, — то есть 
размещать на упаковках устрашающие фотогра-
фии. Эксперты продемонстрировали, например, 
коробку из-под пиццы с фотографией больной 
печени.

В Британии же с 2013 года будут введены но-
вые стандарты для упаковки продуктов питания. На 
этикетках должна будет содержаться информация 
о калорийности продукта, а также о количестве со-
держащихся жиров, соли и сахара со словесными 
пояснениями: «высокое», «среднее» и «низкое».

В РОССИИ ВВЕДУТ НАЛОГ  

Ученики обсуждают свои школьные 
проблемы на классном часу, а мини-
стры — в Госдуме, на часу правитель-
ственном. В среду по самым наболев-
шим вопросам образования в течение 
часа ответ держал профильный ми-
нистр. Главе Минобрнауки Дмитрию 
Ливанову пришлось отвечать как на 
наболевшие вопросы — например, о 
«неэффективных» вузах и школьной 
форме, — так и на риторические: когда 
детям на Руси будет наконец жить 
хорошо?

В отношении высшей школы министр по-
пытался успокоить взволнованных парламен-
тариев, заверив, что «реорганизация вузов, 
закрытие филиалов не являются самоцелью», а 
главная задача, по словам министра, это улуч-
шение качества подготовки студентов, ради 
решения которой и будет реорганизован ряд 
вузов, не отвечающих требованиям Миноб-
рнауки. Но ни один из них не будет закрыт! А вот 
университеты, где процветают взяточничество 
и плагиат, по мнению министра, с рынка не-
обходимо убрать. 

Успокоил Ливанов и тех, кого волнует судь-
ба творческих учебных заведений:

«Вузы, которые реализуют образователь-
ные программы в области искусства, культу-
ры, спорта, вузы, которые связаны с узкопро-
фессиональной подготовкой специалистов 
в определенных сферах деятельности, будут 

исключены из перечня вузов, признанных не-
эффективными». Заодно министр заверил, что, 
несмотря на реорганизацию ряда вузов, «каж-
дому студенту будет обеспечена возможность 
гарантированно закончить свое обучение по 
той образовательной программе, на которую 
он поступил, и на тех же самых условиях, на 
которых он учится».

Относительно счастливого детства в целом 
министр привел такие цифры: на сегодня оче-
редь в детские сады составляет около 360 тыс. 
детей от 3 до 7 лет по стране. Ливанов отметил, 
что перед министерством поставлена задача: к 
2016 году обеспечить стопроцентную доступ-
ность дошкольного образования для детей этой 
возрастной группы, а «чтобы обеспечить их 
местами в детских садах, ежегодно необходимо 
создавать порядка 180—200 тыс. новых мест в 
дошкольных образовательных учреждениях». 
Министр заявил, что это будет делаться прежде 
всего за счет развития сети муниципально-
государственной системы дошкольного обра-
зования, а также частных детских садов.

Одобрил министр и предложение о введе-
нии единой школьной формы. «Мы не просто 
поддерживаем, а будем активно заниматься 
продвижением данного проекта», — сказал 
Ливанов по поводу единых требований к одежде 
учеников российских школ. Министр полагает, 
что эти требования должны быть закреплены на 
федеральном уровне, а виды школьной формы 
могут разрабатывать регионы. По его словам, 
это необходимо для того, чтобы школьники не 
ощущали дискомфорта от социальных и иных 
различий в стенах учебного учреждения.

«Цель — чтобы в школе дети ощущали общ-
ность, чувствовали, что они часть единого кол-
лектива», — подчеркнул министр.

Предложение РПЦ о создании в средних 
школах специальных помещений для молитв 
и религиозных обрядов на правительствен-
ном часу не рассматривалось. Тем не менее 
оно остается в силе. Между тем руководитель 
юридической службы Московской патриархии, 
инокиня Ксения (Чернега), считает, что эта мера 
допускается поправками в Закон «О свободе 
совести и религиозных объединениях», который 
уже прошел первое чтение в Госдуме вместе с 
законопроектом «Об образовании в РФ». 

— Суть поправки заключается в том, что 
богослужения и религиозные обряды могут про-
водиться в зданиях религиозного назначения, 
расположенных на территории государственных 
образовательных учреждений, а также в поме-
щениях, которые специально выделяет адми-
нистрация организации по просьбе учащихся и 
их родителей, — заявляет мать Ксения.

Интересно, что мусульмане и иудеи России 
создание молитвенных комнат приветствовать 
не спешат.

«Я думаю, что светская общеобразова-
тельная школа должна быть вне религии, — 
считает зам. председателя Духовного управ-
ления мусульман России Фарид Асадуллин. 
— Для этого существуют воскресные школы, 
где дети, исповедующие ту или иную религию, 
могли бы практиковать убеждения, которые 
им близки».

По мнению руководителя департамента 
общественных связей Федерации еврейских 
общин России Боруха Горина, выделение от-
дельных помещений для молитвы равносильно 
преподаванию в школах предмета «Основы 
религиозных культур и светской этики», который 
нередко отталкивает учащихся от интереса к 
религии.

«Неэффективность преподавания подоб-
ных вещей может привести не просто к отсут-
ствию прогресса, а к регрессу, когда подобные 
начинания посеют религиозную рознь, ксено-
фобию, а иногда и отвращение к религиозным 
организациям», — пояснил Горин.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

БЫТЬ!
ШКОЛЬНОЙ  

ФОРМЕ  

А создание молельных 
комнат в учебных заведениях 

остается под вопросом
Чипсы, снеки  

и мороженое подорожают

ПОТРЕБИТЕЛЬСКУЮ КОРЗИНУ 
БУДУТ МЕНЯТЬ КАЖДЫЙ ГОД
Такая поправка была внесена в Госдуму во втором чтении

МАТЕРИАЛЫ по теме   
на сайте 

ОБРАЗОВАНИЕ

Опасные для здоровья продукты пита-
ния должны облагаться дополнитель-
ными налогами. С такой инициативой 
выступил Национальный союз защиты 
прав потребителей (НСЗПП). Авторы 
идеи предполагают, что с введением 
дополнительных сборов производство 
вредных продуктов станет менее выгод-
ным, то есть соответствующие товары 
существенно подорожают.
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По 5 тысяч каждому
На проведение саммита Россия потратила 

примерно в 800 раз больше, чем Соединенные 
Штаты Америки годом ранее. Общая смета сам-
мита АТЭС-2012 составила 21,5 миллиарда дол-
ларов против 28 миллионов на саммит в Гонолулу. 
Подсчитано, что денег, потраченных на стройки, 
хватило бы, чтобы выдать каждому россиянину 
по 5 тысяч рублей. 

«Не зря ли потратили? — задаются вопросом 
теоретики «распилов», размышляя: — Не лучше 
ли было пустить эти колоссальные суммы на раз-
витие Дальнего Востока?» — «А это, по-вашему, 
что? — скажет любой житель Владивостока в 
ответ. — Мосты, кампус на острове, сотни кило-
метров дорог на материке, низководный мост на 
Де-Фриз, аэропорт «Кневичи» и что там еще… 
Владивосток преобразился!» 

Вот еще достроят театральный комплекс, 
океанариум, медицинский центр, очистные и 
канализацию, спорткомплекс имени сенатора 
Фетисова и что там еще было обещано в самом 
начале — заживет краевой центр не хуже лучших 
мегаполисов мира!

Когда только достроят? Обещали к сентябрю, 
а тут уже ноябрь…

Золотое дно
Масштабы стройки еще в 2008 году сулили 

подрядчикам небо в алмазах. На 4 года Владиво-
сток стал центром притяжения крупных, средних 
и мелких компаний. Везли технику, строймате-
риалы и рабочих, срывали сопки, прокладывали 
направления, сооружали мосты и так далее. В 
августе отчитались: освоено.

Сколько точно объектов возводилось именно 
для саммита — сказать сложно. К примеру, жилые 
микрорайоны Снеговая Падь и Патрокл начали 
строить примерно в это же время. Однако один — 
для расселения военнослужащих Минобороны, 
а второй — для всех желающих. В двух шагах от 
Снеговой построили очистные сооружения, ради 
которых изрыли канавами почти весь Владиво-
сток. Из-за этого рытья перекроили несколь-
ко улиц, снабдив их мостами и развязками, по 
которым потом ездили кортежи ВИП-гостей. В 
общем, взаимосвязь с саммитом просматрива-
ется почти во всем. Даже в ликвидации трамвая 
в районе Борисенко, за что клянут всех подряд 
жители этих мест.

Рабочая группа, занимающаяся обществен-
ной приемкой объектов саммита при администра-
ции края, судя по отчету, интересуется от силы 
полутора десятками проектов. Как относятся к 
саммиту остальные стройки, а их можно насчи-
тать полсотни или даже больше, — загадка. Хотя 
пиарились все. Строители — за счет саммита, 
организаторы — за счет строек. Чиновники — по 
любому поводу. 

Переезд хуже пожара
Первыми пользователями главных объектов 

— гостиничного комплекса на острове Русский, 
сейчас переданного Дальневосточному феде-
ральному университету под кампус, — стали 
студенты-первокурсники.

Они заселились в гостиницы-общежития 
с начала октября — через пару недель после 
саммита. Заселились, как выяснилось, прямо 
на огромную стройку. Из десятков объектов 
кампуса в полную силу функционирует лишь не-
сколько корпусов. Это главным образом жилые 
помещения и конференц-центры, где проходили 
международные мероприятия. Остальное — в 
процессе доведения до кондиции. 

Огромная многоэтажная парковка пока за-
крыта. Спорткомплекс радует взгляд внешней 

красотой, но внутри делать нечего — нет инвен-
таря. По слухам, это сооружение и не запустят 
в ближайшее время: то ли построили с наруше-
ниями, то ли отложен ввод в строй до переезда 
основной массы служб ДВФУ. Лабораторный 
комплекс, где планировалось двигать науку, еще 
не функционирует. Медицинский центр — тоже. 
Там все еще ведется внутренняя отделка. 

Больше всего осложняет жизнь кампуса от-
сутствие водопровода. Опреснительные станции, 
предусмотренные как временная мера, могут 
надолго остаться единственным источником 
водоснабжения. Магистральный водовод с ма-
терика все еще находится в стадии разработки. 
Вообще не ясно, подвесят его к мосту или пустят 
по дну пролива, или дойдет дело до постройки 
еще одного моста, предназначенного для под-

держания коммуникаций. В общем, воды прак-
тически нет. Горячей нет вообще. Но обещают, 
что появится. 

Кто учился в институте и жил в общагах, 
бытовых неудобств обычно не боится. Ну правда: 
комнаты на Русском одно-, двухместные, в обще-
житии тепло, обслуживание в номерах худо-бедно 
имеется. 

В комнатах уже можно жить, но еще нет ни 
подсобок, ни кухонь, ни комнат отдыха. Не успели 
организовать. Действительно, всего месяц как 
заселились.

Столовые, как и обещано, кормят за сто ру-
блей, хотя ассортимент, по словам обитателей 
кампуса, успел съежиться до дежурного набо-
ра блюд: пара-тройка наименований первого-
второго. 

Готовить самостоятельно могут не все — 
плиты в номерах запрещены, микроволновые 
печи по одной-две на корпус, хранить продукты 
просто негде. Но и с этим постепенно становится 
все лучше: уже не надо бегать с мисками в со-
седние корпуса. Чайники есть у каждого. А кто-то 
обзавелся мультиваркой. 

В общем, не пять звезд, конечно, но на что 
жаловаться? Другие общаги от приютов для 
бездомных не всегда отличаются — по восемь 
койко-мест на 16 квадратов, нары в три ряда, 
голые стены и одна розетка на всех, удобства 
в конце коридора, а душевые закрыты еще при 
историческом материализме. А тут и ковролин по 
всему этажу, уборка в номерах, постельное белье 
меняют, а если поломалось что — достаточно 
позвонить: чинят сразу.

В общем, если есть деньги, можно жить. 
Хотя это как-то и не по-студенчески. Комната 
стоит от 2,5 до пятнадцати тысяч в месяц (если 
хочется номер люкс). Завтрак-обед-ужин по сто 

рублей — порядка 9 тысяч в месяц. Развлечения 
и прочее — отдельные статьи расходов. Кстати, 
стипендиальных программ в университете доста-
точно — государственные, краевые, городские и 
всякие разные. Особо ушлые студенты участвуют 
во всех и получают неплохо.

Понастроили…
Впрочем, в бочке университетского меда 

имеется и несколько ложек дегтя. Во-первых, 
это режим. Студентам настоятельно не реко-
мендуется гулять по территории по вечерам во 
избежание эксцессов. По этой же территории 
бродит немало гастарбайтеров из южных респу-
блик, достраивающих незаконченные объекты. 
Сдать их обещано в ближайшее время — чуть ли 
не к Новому году. 

Качество строительства — отдельная и 
грустная песня. Даже в самом кампусе что ни 
день, то начинают переделывать что-то, что ка-
залось давно завершенным. То кабели тянут к 
установленным фонарям уличного освещения, то 
траншею разроют и закладывают в нее трубы. 

И так по всем объектам саммита. К примеру, 
первый же дождь вызвал потоп в свежеоткрытом 
терминале аэропорта «Кневичи». Банально про-
текла крыша, а пассажиры растиражировали 
снимки ведерок и банок, собирающих воду в зоне 
вылета. Они зря смеялись. Сюрприз, что ждал на 
крыльце, оказался еще забавнее — вода по щико-
лотку покрывала всю территорию от крыльца до 
самой скоростной трассы на остров Русский.

К самой трассе претензий все больше. Она 
сдана, принята в эксплуатацию, но… съездов с 
нее как не было, так и нет. Функции объездной эта 
дорога не выполняет: чтобы на нее попасть, надо 
проехать половину Владивостока со всеми его 

пробками. А потом, конечно, можно и с ветерком. 
Это если не приключилось очередного оползня — 
срытые косогоры по обочинам трассы не прикры-
ты ничем и норовят обрушиться в любой момент. 
После каждого инцидента на место высылаются 
проверки и комиссии, в очередной раз поехали 
даже из прокуратуры, но кто должен наводить 
порядок — так и осталось загадкой.

Делу венец
В очередной раз вопросы «кто виноват?», 

«почему недоделали?» и «когда это закончится?» 
публично задавал ответственным лицам руково-
дитель Счетной палаты России Сергей Степашин 
в первых числах ноября.

Спрашивал прямо по всему списку недо-
делок. А список приличный. Инспектор насчитал 
ни много ни мало целых сорок незаконченных 
объектов саммита.

Степашин приезжает во Владивосток каждые 
два-три месяца. Можно говорить, что за ходом 
строек наблюдал собственными глазами: от за-
кладки фундаментов до принятия в эксплуатацию. 
Вопросы готовности объектов заботят пред-
седателя Счетной палаты, похоже, больше, чем 
местных чиновников. Оно и понятно: с него спра-
шивают, куда потрачена целая гора бюджетных 
денег, не считая почти 220 миллиардов частных 
инвестиций. Интересно, инвесторы за расход 
таких сумм с подрядчиков спрашивают?

Не успевая сдать объекты до саммита, стро-
ители говорили: осталось совсем чуть-чуть. После 
саммита говорят то же самое: последние, мол, 
дни остались. Вот уже в ноябре должны закончить 
работу на основных участках. 

Раньше закончить объекты саммита, похоже, 
саммит и помешал — работы остановились на 
две недели из-за приезда иностранцев, повы-
шенных мер безопасности и прочих таких про-
цедур. Но зато сейчас-то закончат обязательно. 
Даже несмотря на то, что на одном участке может 
трудиться по нескольку независимых друг от 
друга организаций. Обочины трассы, к приме-
ру, разрыли не только дорожники и мостовики. 
Там еще «Газпром» покопался с его газопрово-
дом. И водопроводчики кое-где. И энергетики 
кабель прокладывали. А сама земля принадле-
жит Минобороны, или администрации края, или 
городу. Еще природоохранные структуры могут 
появиться в любой момент. Но отчитываться это 
все нисколько не мешает.

Аэропорт сдан!
С конца лета в Приморье при администра-

циях края и Владивостока сформирована обще-
ственная комиссия по приемке сданных в эксплуа-
тацию объектов саммита. Двенадцать человек, 
выбранных на эту работу из числа добровольцев: 
журналисты, предприниматели, общественные 
и культурные деятели, председатель фитнес-
клуба, архитектор, студент и пенсионер, а также 

три губернаторских назначенца, — еще в августе 
принялись инспектировать стройки.

Объективность работы комиссии в общем-то 
не ставится под сомнение. Хотя оценить качество 
монтажа низководного моста Де-Фриз — Седанка 
без специального оборудования никаким самым 
придирчивым осмотром, даже взором архитекто-
ра, наверное, нельзя. Ну и в аэропорт «Кневичи» 
они ездили в погожий денек, еще до потопа. 

Зато обнаружили кое-что, уже не касающееся 
строителей. Проверив терминал для миллионов 
пассажиров, член комиссии по общественной 
приемке, директор негосударственного учреж-
дения культуры «Культурно-развлекательный 
центр профсоюзов» Владимир Исаков в отчете 
отметил, что внутренняя отделка аэропорта ока-
залась «очень бюджетной». Также, по мнению 
членов комиссии, поставлено маловато кресел в 
залах ожидания, пункты досмотра имеют малую 
пропускную способность, отчего скапливаются 
очереди, указатели и вывески написаны мелким 
шрифтом, а еще в зале плохая акустика — объ-
явления слышны неразборчиво. Ну и всякое по 
мелочи, вроде экономии на работающих туалетах, 
а в тех — на мыльницах. 

Та же комиссия общественной приемки по-
сещала и терминал аэроэкспресса. Эта новая 
услуга транспорта во Владивостоке контроли-
руется РЖД. Претензии аналогичны: сервис 
не международного класса, а традиционно по-
российски ненавязчив. В лифт пассажиров не 
пускают, на эскалатор чемоданы ставить не дают, 
экономят на туалетах, турникеты работают не 

все, так что приходится пассажирам толпиться 
в одни ворота. 

Аэроэкспресс уже не раз становился по-
водом для переживаний чуть ли не всего Влади-
востока. Обещанная частота рейсов — каждые 
40 минут — нарушает график движения обычных 
электричек. Железнодорожники, не задумываясь, 
отменили несколько рейсов, а график переписали 
до неузнаваемости. Неинтересны им пригород-
ные электрички — нерентабельны. 

Дачники в августе-сентябре повезли урожай 
с грядок во Владивосток. А потом выяснили: на 
аэроэкспрессе-то тоже можно, хоть и дороже, чем 
обычно! Все равно другого транспорта нет. Даль-
невосточная дирекция железной дороги получала 
немало претензий и от представителей бизнеса. 
Жаловались пользователи грузового транспорта, 
включая даже энергетиков: составы стоят, грузы 
не идут, бизнес страдает — и все из-за невоз-
можности втиснуть прохождение поездов в эти 
самые 40 минут между аэроэкспрессами. 

Осталось еще сорок
Большая часть достраиваемых объектов, так 

же, как и вокзалы, после сдачи будет передана 
управляющим структурам. В каком состоянии 
их примут — вопрос взаимоотношений строи-
телей и, допустим, Управления здравоохране-
ния администрации Приморского края, если 
речь идет о медицинском центре на острове 
Русский. Или Управления МВД по Приморью, 
которое должно принять новый участок там же, на 
острове. Нетрудно догадаться, кому достанется 
театрально-концертный комплекс за мостом на 
Чуркине — Управлению культуры. Зато океанари-
ум поделят университет и Дальневосточное от-
деление Академии наук. Они же будут хозяевами 
лабораторного комплекса. 

Основное бремя содержания этих сокровищ 
ляжет на плечи администрации края. В том числе 
и двух «Хаяттов» — пятизвездочных гостиниц для 
гостей саммита, которые должны быть дострое-
ны этой зимой, а управляться, по идее, должны 
были частной коммерческой фирмой. По разным 
данным, затраты на построенную инфраструктуру 
АТЭС-2012 потянут на суммы от 2,5 до десятка 
миллиардов рублей в год. При этом обсуждаемый 
проект бюджета края составляет 63,787 милли-
арда рублей, из них расходы — 67,462 миллиарда 
рублей, дефицит — 3,675 миллиарда.

Даже если федеральный центр возьмет на 
себя, как и обещал, затраты на содержание ДВФУ 
и части объектов Академии наук, а может быть, 
и одного из мостов, остальная инфраструкту-
ра все равно заметно нагрузит общекраевой 
кошелек.

Пользуйтесь  
и развивайтесь!
Почти все объекты саммита относятся к раз-

ряду таких, которых не то что во Владивостоке — 
на востоке страны никогда не было. Например, 
медицинский центр, если не передумают, должен 
будет обслуживать всех желающих на мировом 
уровне. Чем не шаг к повышению качества жизни 
приморцев и вообще дальневосточников? 

Университетский кампус, вмещающий втрое 
больше служб, чем есть в университете, — пря-
мой путь к развитию российского образования 
и науки на международном уровне: желающие 
учиться в России в немалом количестве имеются 
в странах АТР. 

Ну а коли уж мы ждем наплыва переселен-
цев, пусть и временных, новые дороги должны 
избавить город от пробок и заторов. Плюс уве-
личивается доступность и коммерческая привле-
кательность разных районов города. Был год на-
зад район Чуркин дальней дырой, загороженной 
многочасовыми пробками, а сегодня туда можно 
доехать за пять минут. Вот и перспектива разви-
ваться, что явно демонстрируют сводки растущих 
цен на жилье и проекты бизнес-центров.

Если же учесть, что Владивосток является 
воротами страны на Дальнем Востоке, то потра-
ченные 700 миллиардов не выглядят выброшен-
ными почем зря. Это и есть развитие.

Как объекты саммита будут использоваться, 
покажет время. Вариантов, собственно, всего 
два: как планировали — по-мировому, чтобы 
сверкало во всех смыслах и мытыми стеклами, и 
грандиозными результатами. Или как привыкли: 
заперев все пять парадных дверей — и через 
тесную очередь со двора в один кабинет с тремя 
перерывами…

Время покажет.
Александр КОЛЕГОВ.

За день до заседания суда
Клятву говорить правду и только правду я не 

давал. Однако Марату заявил честно:
— Мы проиграем, даже если алкотектор ока-

жется китайским, а рейд по выявлению пьяных 
водителей проводила китайская полиция… Ничего 
не поделаешь — традиция.

Тем не менее, испытывая профессиональный 
интерес ко всякого рода рейдам, а особенно — к 
их порой сомнительным результатам, 31 октября я 
взял из рук Марата доверенность и на следующий 
день отправился в суд.

Первый судебный день.  
1 ноября, 15.00
Рассмотрение дела по моему ходатайству 

было отложено, ибо прежде всего надо было озна-
комиться с документами. 

Сломать ногу в них мог бы сам черт. 
Из протокола о нарушении следовало, что 

Башаров управлял машиной в состоянии опья-
нения 11 октября 2010 года, то есть пару лет на-
зад. А дело в отношении него возбуждено только 
сейчас. К тому же — по несуществующей в кодексе 
статье.

В распечатке с алкотектора время отбора 
выдыхаемого воздуха было исправлено рукой 
инспектора ДПС. Отчего такой документ с легкой 
руки сотрудника ГАИ превращался в обыкновенный 
клочок ничего не значащей бумажки.

Зато из протоколов было очевидно, что Ба-
шарова сначала освидетельствовали, а лишь по-
том отстранили от управления. То есть подвергли 
процедуре с точностью до наоборот.

И, наконец, к материалам дела сотрудники 
ГАИ приложили копию свидетельства о проверке 
прибора алкотектор, на которой ни одно должност-
ное лицо из местного отдела ГИБДД не рискнуло 
поставить свою подпись.

А это значило: у суда есть что подвергнуть 
сомнению…

Второй судебный день.  
7 ноября, 15.00
Явиться в судебное заседание Башаров не 

смог — обязательства по контракту предписывали 
ему находиться на сцене рязанского театра. И суд 
приступил к допросу тех, кто явился.

Первыми в зал заседания были приглашены 
сотрудники ГАИ Чернышев и Захаров.

— Ваша честь, — обратилась к суду защита, 
— сотрудники ГАИ, оформлявшие дело, то есть 
сторона обвинения, не могут выступать в качестве 
свидетелей. Это же основы права… 

Мировой судья Дина Гусакова пропустила 
реплику мимо ушей, предупредила инспекторов 
об ответственности за дачу заведомо ложных 
показаний и, надругавшись над законом, как сви-
детелей допросила обоих.

Договориться о том, что рассказывать суду, 
Чернышев и Захаров, видимо, не успели. А потому 
изложили «честно» — каждый по-своему. Черны-
шев, например, объяснил, что распечатать данные 
с алкотектора на месте было невозможно, потому 
что сел аккумулятор. Захаров же заявил, что в 
алкотекторе просто отсутствовала бумага.

В постановлении суда, которое родится 
буквально через несколько дней, судья Гусакова 
укажет: показаниям свидетелей Чернышева и 
Захарова нет оснований не доверять, потому что 
они не противоречат друг другу и согласуются 
между собой…

На самом же деле можно было смело привле-
кать к ответственности за дачу ложных показаний 
одного из инспекторов! Ведь очевидно же: кто-то 

из них говорил неправду…
Услышать правду было предложено из уст 

понятого — Ильи С., который присутствовал при 
освидетельствовании Башарова. Вот он — под-
линный свидетель, ибо по закону (в отличие от 
сотрудников ДПС) таковым имеет право быть!

Но вызвать его повесткой судья Гусакова по-
считала неуместным… А потому защите пришлось 
привести Илью в суд, что называется, за руку.

— Ваша честь, — начал Илья, — я не видел 
алкотектор и показания на нем до начала освиде-
тельствования. Мне было предложено посмотреть 
на процесс, когда Башаров уже вовсю дул в при-
бор. И я не знаю, где инспекторами ДПС был взят 
мундштук, был ли опломбирован прибор…

В том же постановлении суда вскоре будет 
указано, что показания понятого (он же — свиде-
тель) Ильи С. противоречат показаниям инспек-
торов. Стало быть, выбирая из двух зол, верить 
необходимо служивым…

Странное дело: если Илья С. намеренно вво-
дил суд в заблуждение, давая заведомо ложные 
показания, в самый раз было бы за это привлечь 
его к ответственности! 

Ан нет…
Главным аргументом в пользу версии о не-

трезвом состоянии Башарова стало его призна-
ние, сделанное собственноручно в протоколе: 
с результатами освидетельствования согласен, 
виноват…

Если бы Башаров присутствовал в зале суда, 
он бы объяснил так, как объяснял и раньше:

— Можно было не согласиться с результатами, 
полученными при помощи странно работающего 
прибора, но это было бы, как сказали сотрудники 
ГАИ, основанием для обязательной поездки к 
наркологу. Времени на это у меня не оставалось 
— я опаздывал на съемки…

Опросить «главного героя» решено было в 
ближайшие дни. И судья Гусакова, не интересуясь 
возможностью Башарова успеть к процессу, на-
значила очередное заседание на 9 ноября. 

— Ваша честь, — заявила защита, — в этот 
день Башаров на съемках в Минске. Зато на сле-
дующей неделе будет доступен в любой день.

— Хорошо, — согласилась Гусакова, — 
принесете билеты на самолет, и я отложу 
рассмотрение.

Третий судебный день.  
9 ноября, 16.00
Билеты на самолет легли на стол судьи. Од-

нако Гусакова, к удивлению собравшейся в зале 
публики, вынесла определение: ждать никого не 
будем, рассматриваем немедленно!

 По рядам любопытствующих журналистов 
пронесся шепот: сверху надавили…

Защита заявила еще одно ходатайство: вы-
звать в суд второго понятого — Владимира З. Он, 
как и первый понятой, видимо, мог бы подтвердить, 
что освидетельствование Башарова проводилось 

с явными нарушениями. И такому освидетель-
ствованию — грош цена… И вообще: вызывать в 
суд свидетелей — это в первую очередь забота 
суда, а не защиты. 

Суд ходатайство не удовлетворил. Мол, мы 
и без посторонних уже разобрались.

 В спешке судья удалилась в совещательную 
комнату, откуда через полчаса вышла с много-
страничным трудом — постановлением о лишении 
Марата Башарова права управления на один год 
и восемь месяцев. 

Подготовить столь фундаментальный, но 
изобилующий правовыми перлами документ за 
полчаса едва ли было возможно.

И присутствующие в зале снова зашептали: 
похоже, заранее был готов…

Им тоже вынесен «приговор»…
Дело Марата Башарова столь типичное и за-

ведомо предрешенное, что даже как-то неловко 
надеяться на отмену постановления в вышестоя-
щем суде.

Правда, при том, что другим аналогичным 
историям судьи отводят, как правило, не более 
пяти минут, нашу историю отличает хотя бы теа-
тральная попытка изобразить правосудие. 

Увы, устоявшаяся порочная практика при-
влечения к ответственности методом «кое-как», 
не позволяющая исключать судебные ошибки, 
уже привела к тому, что судьи на стадии подго-
товки дела к рассмотрению даже не пытаются 
выяснить: правильно ли оформлены материалы 
или их следует вернуть в ГАИ для устранения не-
достатков? И решают судьбу человека по весьма 
сомнительного свойства документам.

А сотрудники ГАИ, не приученные судами 
ошибки исправлять и впредь не допускать, со-
чиняют бумаги, пригодные лишь для известного 
способа использования…

 И все это — на фоне величайшего недо-
разумения! Еще совсем недавно в соответствии 
с законом состоянием опьянения считалось на-
личие 0,3 и более миллиграмма этилового спирта 
на один литр выдыхаемого воздуха. У Марата 
Башарова (если, конечно, верить показаниям 
взбесившегося алкометра) было выявлено зна-
чительно меньше.

И если б неизвестный нам серый кардинал на 
вершине милицейской власти не спровоцировал 
президента без всяких обоснований отменить эти 
пресловутые ноль-три, известный актер и воис-
тину — любимец публики — вовсе не должен был 
предстать перед судом. 

Впрочем, как и сотни тысяч других…
Виктор ТРАВИН.

P.S. В судебном заседании защита извест-
ного актера не пыталась избавить его от 
справедливого и законного наказания. За-
щита ставила перед собой иную задачу: 
обеспечить полное, всестороннее и объ-
ективное рассмотрение дела…

ЭКСПЕРТИЗА

АВТОСАЛОН
РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Срочный выкуп любых автомобилей,
в любом состоянии! Быстрее и дороже 

всех. Выезд, оценка, нотариус

Абсолютно любые автомобили: целые, 
аварийные, утилизированные, с любыми 

проблемами, авто на запчасти, мототехнику 
куплю в день обращения. Выезд, оформление, 

снятие с учета, эвакуация бесплатно

Абсолютно все автомобили: аварийные, 
подержанные. Купим дорого в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с 
учета, эвакуация бесплатно. Москва и 

М.о. Профессионализм и порядочность

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗ», 

«ВАЗ» любой модели. Выезд специалиста 
и снятие с учета бесплатно. Круглосуточно. 

Быстро. Порядочность 100%

Абсолютно любых автомобилей выкуп. 
В любом состоянии. Дорого. Оформление 
в течение 20 минут. Москва, М.о., регионы. 

Выезд и оценка бесплатно. Автоломбард

АВАРИЙНЫЕ, сильно БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ, 
а также требующие ремонта ДВИГАТЕЛЯ, 

АКПП, в любом состоянии, ЛЮБЫЕ МОДЕЛИ 
выкупим ДОРОЖЕ ВСЕХ!!! Выезд, оценка, 
эвакуация по Москве и М.о. — БЕСПЛАТНО 

Любые марки, любого года выпуска, 
в любом состоянии,

вывоз в течение одного часа, бесплатно. 
Выдача денег клиенту сразу

Без выходных
с 10:00 до 20:00,

220-88-60,
www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

Ст. м. «Царицыно», 
8 (495) 500-77-43,

542-37-95

8 (985) 923-10-17,
8-916-403-09-31 

(Сергей)

8 (495) 641-72-66,
8-916-186-17-07. 
Круглосуточно!

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

8 (495) 508-22-83,
8 (903) 508-22-83, 

Александр

8 (495) 585-20-33,
ст.м. «Царицыно»,
8 (985) 999-55-81,
ст.м. «Кунцевская»

8 (495) 507-95-37,
8-901-534-24-24

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43
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НАСТРОЙ

На фоне скандалов последних дней вокруг миллионных, а то и миллиардных 
хищений на стройках АТЭС опять возник вопрос: а стоила ли игра свеч? В по-
недельничном номере «МК» писал о схемах миллионных хищений. Счетная па-
лата во вторник сообщила о чиновничьих нарушениях в ходе стройки АТЭС на 
сумму в 15 миллиардов рублей. Например, среди неэффективных трат названо 
строительство двух пятизвездочных отелей: к началу саммита их так и не успе-
ли построить. Недостроили и театр оперы и балета. Исчезли в никуда и 110 млн 
рублей, потраченных на покупку катамарана для нужд АТЭС. К саммиту реги-
он ни катамарана не получил, ни денег больше не увидел. Неделя финансового 
праздника в Приморье вылилась в 700 млрд потраченных средств. Вылетели они 
в трубу или все же Дальнему Востоку необходима была встряска и прошедший 
саммит — не просто помпезное бесполезное мероприятие, а некий импульс, ко-
торый может дать толчок к развитию Приморья? Ведь саммит давно закончил-
ся, а «стройка века» все идет. Главному проверяющему России, руководителю 
Счетной палаты Сергею Степашину, во время очередной поездки по Приморью 
сообщили, что большая часть объектов будет принята в ноябре, а может быть, 
даже в следующем году. 

НА ПОСОШОК
Как суд лишал Марата 
Башарова прав. 
Гражданских…

НА ДОЛГОСТРОЙ
Саммит АТЭС:  

«деньги на ветер»  
или «ветер в паруса»? 

Слухами эта история обросла невероят-
ными: от «сенсационного» — «Башаров 
признал, что был нетрезв!» до выду-
манного — «Известный актер бегает от 
правосудия!». Правда между тем в этой 
истории лежала даже не посередине. А 
в стороне от нее. 
Так что же происходило в суде и его 
окрестностях на самом деле?
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ДЕЛО МАРАТА БАШАРОВА СТОЛЬ ТИПИЧНОЕ  
И ЗАВЕДОМО ПРЕДРЕШЕННОЕ,  
ЧТО ДАЖЕ КАК-ТО НЕЛОВКО НАДЕЯТЬСЯ  
НА ОТМЕНУ ПОСТАНОВЛЕНИЯ В ВЫШЕСТОЯЩЕМ СУДЕ.

За появление 
двух мостов 
владивостокцы 
готовы 
благодарить 
АТЭС.

В общежитиях ДВФУ  
на острове Русский жить  
уже можно, но осторожно.

Океанариум — один из долгостроев.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 



Несколько слов о новой парочке. Генерал 
Джон Аллен — солдат, кованный из чистой стали. 
Во время войны в Ираке с ним приключился такой 
эпизод. Когда генерал обедал, по нему шарахнули 
из миномета. Солдат, прислуживавший ему, с ис-
пугу залез под стол. Генерал, не моргнув глазом, 
продолжил свою трапезу. Доев, он заглянул под 
стол и сказал солдату: «Сынок, сидя под столом, 
ты войну не выиграешь!»

Но, как острят журналисты, замешанный в 

скандале Аллен сам готов сейчас нырнуть под 
стол. Впрочем, это отнюдь не самое безопасное 
место. В своей «травящей» электронной почте 
Бродвелл обвиняла Келли в том, что она во время 
званых обедов шуровала под столом по «чреслам» 
генералов Петреуса, Аллена и других пентаго-
новских вояк. 

Генерал Аллен начинал свою военную карьеру 
морским пехотинцем. Он кончил Военно-морскую 
академию, после действительной снова вернулся в 

академию, но уже преподавателем. Затем Аллена 
перевели в Пентагон. Потом он служил в Ираке и 
был замечен Петреусом, который сделал его своим 
замом по Центральному командованию, штаб-
квартира которого находилась в злополучном 
флоридском городе Тэмпе, злополучном потому, 
что именно там пути обоих генералов перекрести-
лись с мадам Келли. В Тэмпе Аллен оставался до 
июня 2011-го, когда он сменил Петреуса, ушедшего 
в ЦРУ, на посту командующего в Афганистане. 

Пока Аллен продолжает командовать в Аф-
ганистане. Однако из пентагоновских кругов со-
общают, что Аллен будет оставаться в Кабуле 
лишь до того момента, пока ему найдут замену. 
В отличие от Петреуса, который является гене-
ралом в отставке, а следовательно, гражданским 
лицом, Аллену грозит уголовное наказание, если 
будет установлено, что у него были сексуальные 
отношения с Джилл Келли.

Теперь о ней, о «внучке». Здесь принято го-
ворить, что все любят скандал, кроме его участ-
ников. Это касается и Келли. Ее муж — богатый 
врач-онколог. Родители Джилл эмигрировали в 
Штаты из Ливана в 1970 г. и сначала держали ре-
сторан в Нью-Джерси. Позже вся семья переехала 
в Тэмпу.

Мадам Келли характеризуют как «скучающую 
богатую светскую даму, путающуюся со всеми 
высокопоставленными военными». По-видимому, 
от скуки Келли занялась благотворительной и 
светской деятельностью в среде военных, рас-
квартированных в Тэмпе. Все это, естественно, 
привлекло к себе внимание генералов Петреуса 
и Аллена. Вот как описывает светская хроникерша 
местной газеты один из раутов, данных Келли: 
«Кортеж автомобилей генерала Петреуса, со-
стоящий из 28 автомобилей (!), прибыл к особняку 
Келли. Фуршет подавали под большим белым 
шатром, который был разбит на лужайке перед до-
мом гостеприимных хозяев. Подавали шиш-кебаб 
из барашков и кейки из крабов». Вот так.

Линда Болдуин, подружка Келли, говорит о 
ней: «Джилл ничего не жалеет для военных. Она вся 
для них». Звучит довольно двусмысленно. С самого 
начала скандала чета Келли молчит. Споуксменом 
семьи выступает брат Джилл Дэвид. В интервью 
CNN он заявил, что у его сестры не было никаких 
интимных отношений с генералом Алленом: «Они 
даже никогда не оставались наедине». 

Итак, «мыльная опера» со шпионской пеной 
продолжается. Репку все еще тянут.

Мэлор СТУРУА,  
Миннеаполис.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Держава. 4. Возглас. 10. Пострел. 11. Бейсбол. 13. Борт. 14. Мост. 15. 
Заявление. 16. Ломоть. 18. Тихоня. 20. Плинтус. 22. Прорыв. 23. Отрада. 24. Огород. 26. Не-
вежа. 29. Кабачок. 33. Ведьма. 35. Стража. 36. Равенство. 37. Стих. 39. Клык. 40. Колибри. 
41. Кадриль. 42. Насморк. 43. Станция.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дембель. 2. Жмот. 3. Витязь. 5. Отсчет. 6. Гром. 7. Смутьян. 8. Плавки. 9. 
Абсент. 10. Премьер. 12. Логопед. 17. Террариум. 19. Интроверт. 20. Поводок. 21. Сводник. 
25. Грудник. 27. Журавль. 28. Хвастун. 30. Боевик. 31. Чистка. 32. Санкция. 34. Арбитр. 35. 
Собрат. 38. Холм. 39. Клон.

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

ПИЩЕВАЯ 
ЗАВИСИМОСТЬ

8(909)920 27 27
www.doctor-laptev.ru

куплю
❑ цветной металл. Вывоз. 

т. 778-12-29
❑ РАДИОДЕТАЛИ 

(499)235-84-38, 
8-905-762-95-62

❑ автомобильные 
катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ деньги в долг. 
т. 8-926-304-80-88

❑ деньги
до 3.000.000 р.
в день обращения. 
т. (495) 364-81-35

❑ деньги за час. 
т. 8-906-733-00-68

❑ деньги.
Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги. 
т. 8(495)231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ наличные.
Выгодные условия. 
т. 8(495)589-62-72

сдаю
❑ квартиры на сутки, 

на часы. 
т. 8-916-985-83-83

сниму
❑ врач снимет квартиру. 

т. 8(495)739-55-52

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ кабель т.589-86-90
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ натяжные потолки. 

т. 8-963-770-72-70, 
8(495)509-52-50

❑ циклёвка. 
т. (495) 210-11-81

❑ эволюция окон!
Дерево по цене пластика. 
Любые окна.
Пластиковые,
дерево, алюминий. 
т. 8(499)240-03-22

предлагаю
❑ грузоперевозки. 

8(495)212-23-47,
www.phaiton.ru

❑ автоперевозки + грузчики. 
т. 8(495)589-80-42

❑ "ГАЗель" 
т. 8(495)940-78-61, 
8(495)233-62-28

❑ переезды 
т. 517-44-72

❑ переезды.
(495) 795-96-34

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты. 

т. 8-915-050-80-23
❑ курсы, вакансии мастеров 

cursmaster.narod.ru

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ усыпление. Кремация. 
Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

❑ щенки лайки, красивый 
окрас и добрый характер, 
прекрасные друзья и 
компаньоны.
Отдам в хорошие руки. 
т. 8-926-247-30-03

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ кредит до 1000.000 р. 
Надежно. 
т. 8-906-071-93-90

❑ АВАНС. 
т. 8(495)644-97-31

❑ ДЕНЬГИ. 
т. 8(495)644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ денежная помощь. 
т. 8-925-079-41-62

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)730-86-23

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические, 
механизмы от них.
Любое состояние.
Все размеры. 
т. 8(495)723-19-05

 куплю инвалидную 
коляску.
т. 8-903-203-84-59

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба.
(495) 979-58-12

предлагаю
❑ адвокат

по уголовным делам. 
т. 8-909-904-03-22

❑ адвокат. 
т. 8(495)995-27-90

❑ адвокат. 
т. 8-917-598-70-50

 правовая помощь. 
8-916-609-07-44

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

приглашаю
❑ в охрану. 

т. 8(499)517-90-35
❑ водителей на своем 

легковом автомобиле
по рабочим дням. 
Зарплата от 160 р. в час. 
т. 8-985-725-88-79

❑ массажисток. 
8-967-087-43-91

❑ специалистов
в пожарную охрану. 
т. 8(499)255-42-66

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг,
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

Колдунья Наталья

8(499)257-05-63
8(916)090-02-48

64 года

Опыт 40 лет

Гадаю. Ворожу.
Присушиваю. Ритуалы.

Обряды. Заговоры.
Индивидуальная работа.

предлагаю

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

 vip - досуг  м."Сокол" 
т. 8-985-364-15-55

❑ vip-выезд круглосуточно.
т. 8-929-5-111-249

❑ vip-досуг. Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг
ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг! 
т. 8-965-120-68-20 
ВЕРОНИКА!

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-915-242-54-33

❑ массаж
м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ."
т. 8(495)782-58-98

❑ массаж 
м. "Алексеевская". 
т. 8-916-404-65-43

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж
м."Спортивная" 
8-915-409-11-01

❑ массаж 
т. 8-968-472-04-02

❑ массаж. 
м. "МАРЬИНО"
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж. 
м. "Бауманская". 
т. 8-985-417-86-62

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж. 
м. "Тверская". 
т. 8-916-109-59-15

❑ массаж.
м. "Кожуховская". 
т. 8-968-850-79-07

❑ отдых.
Полненькая
Светлана.
м. "Пролетарская". 
т. 8-903-553-11-77

❑ тантра . 
т. 8(495)646-86-91

❑ шик-массаж 
м. "ВДНХ".
т. 8(495)743-13-45

❑ яшма - массаж. 
т. (495) 518-00-61

❑ досуг. МУЛАТКИ 
т. (495) 649-47-02

❑ досуг. НЕГРИТЯНКИ. 
8-926-513-36-71

❑ досуг. ПАРЕНЬКИ. 
т. 8-916-122-00-97

❑ досуг. ТАТАРОЧКА 
8-916-607-01-06

 досуг. 
м. "Водный стадион" 
т. (495) 642-11-38

❑ досуг. 
м. "Рижская". 
т. 8-916-101-67-77

❑ досуг. 
м. "Таганская" 
т. 8(495)968-37-38 
Студентки.

❑ досуг. 
м. "Щелковская" 
т. 8-925-147-47-84

❑ досуг. Негритянки.
Выезд.
8-967-286-71-55

❑ досуг. Негритянки. 
т. 8-916-804-68-60

❑ досуг. 
т. 8-965-255-22-17

❑ люкс - досуг
на Маяковской! 
Москвички. 
т. (495) 792-01-23

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ.
м."Марьина Роща"  
т. 8-905-787-32-22

❑ МАССАЖ  
м. "Таганская" 
8-909-638-38-61

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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ЗА БУГРОМ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Уважение на сленге «ко-
медиклабовцев». 4. Подведение итогов с по-
мощью калькулятора. 10. Четверть литра водки 
в простонародье. 11. Долгожданное пополнение 
в бездетной семье. 13. Водоем, из которого без 
труда не вытащить рыбку. 14. Напиток, бодрящий 
по утрам. 15. Головоломка перед вами. 16. «При-
ческа» Никиты Сергеевича Хрущева. 18. «Ярлык», 
прилепившийся к актеру. 20. Смена курса на 
180 градусов. 22. Общество успешных, богатых 
и знаменитых. 23. Давно не обрабатываемая 
пахотная земля. 24. Венгерский бальный танец. 
26. Бабочка с «царским» именем. 29. Закусь из 
«рожек и ножек». 33. «Одежда» мягкой мебели. 
35. Цветок, которым невыносимо пахли духи 
Зои Мисочкиной из к/ф Тиграна Кеосаяна. 36. 
Качество провинциальной девушки, верящей 
в бескорыстие незнакомца, пригласившего ее 
домой на чай. 37. Топливо на атомной электро-
станции. 39. Музыкальный инструмент, не нужный 
козе. 40. Электрическая машина для подъема 
тяжестей. 41. Выдающийся деятель науки или 
искусства. 42. Агрегат, продающий кофе в холле 
больницы. 43. Итальянская кафешка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Напильник с крупной 
насечкой. 2. Уютное одеяло, привезенное 
из Шотландии. 3. Посудина, которую искал 
Пушкин, предлагавший няне выпить. 5. Со-
держимое гардероба от трусов до пальто. 
6. Пять лет по приговору суда присяжных. 7. 
Экстрасенс с характеристиками миелофона. 
8. Совокупность долгов фирмы. 9. Мастер ри-
сунков по железу. 10. Любовь, заставляющая 
испытывать сильные эмоции. 12. Типичное 
учебное заведение в американских молодеж-
ных комедиях . 17. Средство от острых зубов 
псины. 19. Неделя, предшествующая Велико-
му посту. 20. Титул иранского монарха. 21. 
Абориген-островитянин для экспедиции. 25. 
Воинское звание Нельсона. 27. Полный хаос 
в голове. 28. Товар, оплаченный на кассе. 30. 
Изворотливый пройдоха. 31. Пятерка вверх 
ногами. 32. Злак, подходящий для плюшек. 
34. Бланк для «доноса» на самого себя. 35. 
Самка из прайда. 38. Самое поразительное 
открытие князя Андрея в Аустерлице. 39. 
Французский «поцелуй», запечатленный в 
пирожном.

Выборы в США позади, и обитатели Ка-
питолия вернулись к незавершенным 
делам. Среди законопроектов, которые 
должны рассмотреть законодатели ста-
рого состава, есть и один «российский». 
Его полное название: «Акт 2012 года 
об отмене поправки Джексона—Вэника 
применительно к России и Молдове и Акт 
2012 года об ответственности за соблю-
дение законности имени Сергея Магнит-
ского». 

Во вторник, 13 ноября, комитет по регламен-
ту палаты представителей утвердил этот билль 
и вынес его на рассмотрение полного состава 
палаты. Как ожидается, это произойдет до конца 
этой недели. Согласно прогнозам, Сенат примет 
законопроект до конца года. Что касается подписи 
президента, то и она тоже последует, ибо в стране, 
претендующей на роль главного поборника прав 

человека, глава государства не может не под-
писать правозащитный закон, даже если он ему 
не нравится. Обама неоднократно высказывал 
мнение, что поправка Джексона—Вэника 1974 г. 
должна быть отменена без привязки к биллю Маг-
нитского. Однако обе палаты Конгресса пришли к 
тому, что законопроект о предоставлении РФ по-
стоянного нормального статуса в торговле (ПНСТ) 
с США должен включать в себя билль Магнитского 
— потому что отмена правозащитной поправки 
Джексона—Вэника должна быть компенсирована 
другим инструментом защиты прав человека в 
России.

Правда, сдвоенный билль все-таки более 
экономический, чем правозащитный. Cотрудники 

аппарата палаты представителей сделали акцент 
на том, что предоставление России ПНСТ позволит 
американским компаниям воспользоваться ком-
мерческими выгодами от недавнего вступления 
России в ВТО. 

За отмену поправки, которая служит тормо-
зом двусторонней торговли США и РФ, и раньше 
выступало достаточное количество конгрессменов 
и сенаторов. Однако, соглашаясь с необходимо-
стью ПНСТ для России в принципе, многие зако-
нодатели считали неправильным делать какие-то 
позитивные шаги в отношении России в свете 
поддержки ею режима Асада, сотрудничества с 
Ираном и подавления оппозиции у себя дома. Сей-
час в Конгрессе США образовалась критическая 
масса голосов в пользу того, чтобы отодвинуть 
все антикремлевские соображения на второй 
план ради того, чтобы обеспечить американским 
компаниям полноценный выход на перспективный 
российский рынок. 

И экономические надежды перевесили поли-
тические опасения. Важность российского рынка 
с его более чем 140 млн потребителей подчеркнул 
председатель комитета по регламенту республи-
канец Дэвид Драйер. Конгрессмен-республиканец 
Питер Сешенс указал, что отмена поправки 

Джексона—Вэника позволит США удвоить свой 
экспорт в Россию в течение пяти лет. «Это будет 
содействовать не только созданию рабочих мест 
в Америке, — отметил конгрессмен, — но и улуч-
шению взаимопонимания между народами. Мой 
штат, Техас, в 2011 году экспортировал товаров 
в Россию на сумму $1,6 млрд, что обеспечило 
прямую поддержку 4100 рабочих мест».

Выступивший после него демократ из Мичи-
гана Сэнди Левин подчеркнул, что «одна только 
торговля не способна привести к изменениям 
в обществе, и именно поэтому в законопроект 
включен билль Магнитского: мы должны оказывать 
давление с целью продвижения демократии». 
Билль дает полномочия администрации подвер-
гать санкциям не только тех, кто был причастен к 
делу Магнитского, но и любых нарушителей прав 
человека в России. Он также предусматривает, что 
Конгресс может предлагать кандидатов в «список 
Магнитского». Но хотя цель этого списка — вы-
тягивать антидемократических нарушителей «за 
ушко да на солнышко», закон даст право прези-
денту США не называть по имени определенных 
фигурантов.

Илья БАРАНИКАС,  
собкор «МК», Нью-Йорк.

И ВСЕ-ТАКИ ОНИ ПРИМУТ БИЛЛЬ 
МАГНИТСКОГО Конгресс США 

интегрирует его в закон  
о нормализации 
торговли с Россией

АМЕРИКАНСКАЯ 
СКАЗКА ПРО РЕПКУ
Скандал вокруг отставки директора ЦРУ разрастается

15 ноября, четверг
В 11.00 состоится первая пресс-
конференция руководителя Департамента 
развития новых территорий города Мо-
сквы Владимира Федоровича ЖИДКИНА 
на тему «Новая Москва: пути решения 
задач».

Новая Москва — уже привычная реаль-
ность. Определены границы, завершен меж-
дународный конкурс на проект Концепции 

развития Московской агломерации.
Каков градостроительный потенциал 

присоединенной территории? Что показал 
анализ проектов застройки и планировки? 
Когда начнется активное развитие Новой Мо-
сквы? Где будут формироваться новые рабо-
чие места? Как упорядочить строительство и 
создать действительно комфортную среду 
для москвичей?

Аккредитация для СМИ по телефону  
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru

Грандиозным, почти 4-часовым концер-
том «Ноймайер без границ» завершился в 
Санкт-Петербурге очередной, уже третий по 
счету международный фестиваль искусств 
«Дягилев P.S.». В этом году фестиваль был 
специально приурочен к 70-летнему юбилею 
великого хореографа Джона Ноймайера и по-
священ его творчеству. Главным партнером 
выступил Михайловский театр, на сцене ко-
торого и прошли гастроли «Гамбург Балета». 
Бессменным руководителем этой труппы 
Ноймайер является вот уже без малого со-
рок лет.

Привезли «Даму с камелиями» — ранний 
полнометражный шедевр хореографа, созданный 
им в 1978 году специально для Штутгартского ба-
лета, в котором Ноймайер начинал как танцовщик. 
С того самого времени «Дама» — международный 
хит, идет и в Парижской опере, и в Американском 
балетном театре (ABT), и в Ла Скала. По слухам, 
в скором времени самый классический балет в 
творчестве Ноймайера должен пополнить и ре-
пертуар Большого театра. Это огромное, местами 
даже избыточно подробное и основательное 
(впрочем, как все у Ноймайера) хореографиче-
ское полотно на музыку Шопена в жанре редкой 
в наши дни балетной психологической драмы. 
Здесь много актерской игры и танцев, а цен-
тром каждого из 3 актов является красивейший 

любовный дуэт: «синий», «белый» и финальный 
«черный» (названы они так по цвету роскошных 
платьев героини, неизменной деталью которых 
являются камелии), до предела насыщенный 
страстными любовными эмоциями и напичканный 
головоломными поддержками. Органична в роли 
знаменитой куртизанки Маргариты Готье Элен 
Буше, ей вполне соответствует Тьяго Бордин — 
Арман Дюваль. Отметим и другую пару — Отто 
Бубеничека и Каролину Агуэро, разыгрывающих в 
начале спектакля в эпизоде «театр в театре» роли 
Де Грие и Манон Леско, образы которых потом не 
раз возникают в сознании главных героев. 

Дуэты из «Дамы» стали и изюминкой гала-
концерта, завершившего фестиваль. Опытные 
международные звезды Роберто Болле и Джу-
ли Кент выразительно исполнили «белый» дуэт 
второго акта «Дамы с камелиями», но в эмоцио-
нальном отношении уступили этуалям Париж-
ской оперы — Матьё Ганьо и Изабель Сьяравола 
прямо-таки сливались друг с другом в прощаль-
ном танце третьего акта. Взорвала зрительный 
зал Анна Поликарпова, страстно исполнившая 
с Карстеном Юнгом поставленный Ноймайером 
19 лет назад специально на нее для конкурса 
«Майя» номер из балета «Кармен-сюита». Оно и 
понятно, нынешняя прима «Гамбург Балета» — 
бывшая солистка Мариинки и давняя любимица 
питерской публики.    

Однако главным событием гала в честь Ной-
майера, собранного из выступлений артистов 
ведущих трупп мира, стал фрагмент из «Смерти 
в Венеции». Балет имеет репутацию одного из 
лучших в творчестве маэстро. Роль польского 
мальчика Тадзио, в которого влюблен стареющий 
хореограф (у Ноймайера Ашенбах — хореограф, 
а не писатель), чувственно и выразительно стан-
цевал один из лучших солистов труппы Эдвин Ре-
вазов, пленивший зал античной красотой своего 
полуобнаженного тела и искренностью образа.  

Павел ЯЩЕНКОВ,  
г. Санкт-Петербург.

НОЙМАЙЕР  
С КАМЕЛИЯМИ 
И БЕЗ ГРАНИЦ
В Петербурге 
завершился 
балетный фестиваль

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ В «МК» 

16 ноября, пятница
12.00 — пресс-конференция скуль-

птора Георгия ФРАНГУЛЯНА. 
До зимней Олимпиады 2014 года оста-

лось совсем немного времени. Что проис-
ходит с сооружением олимпийского парка 
в Сочи? Почему результаты Всероссийского 
конкурса, по итогам которого из 2200 работ 
были выбраны 68 скульптур 48 авторов, до 
сих пор не получают воплощения в натуре?

Художники и архитекторы направили 
несколько тревожных посланий руководству 
страны— что известно о шагах, которые на-
мерено предпринять Правительство России? 
Георгий Франгулян — он же главный художник 
и заместитель председателя художествен-
ного совета «Олимпстроя» — готов вместе со 
своими коллегами предоставить эксклюзив-
ную информацию о сложившейся ситуации 
и ответить на все вопросы.

Аккредитация для СМИ  
по телефону 8 (495) 781-47-12  

и по e-mail: sos@mk.ru. 

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

15 ноября, четверг
В 14.00 состоится пресс-конференция 

заместителя председателя комиссии Мос-
гордумы по экономической политике, науке 
и промышленности Алексея Валерьевича 
РЯБИНИНА на тему: «Сохранение промыш-
ленных территорий в городе Москве».

Какие основные тенденции преобладают в 
развитии промышленных территорий в столице? 

Насколько актуальны проблемы простоя и неце-
левого использования промышленных земель? 
Существует ли необходимость вынесения ряда 
промышленных объектов за пределы МКАД? 
Какие меры следует предпринять властям, чтобы 
сохранить и возродить стратегически важные 
предприятия на территории столицы, в том числе 
сферы ОПК. 

Аккредитация для СМИ по телефону  
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru. 

CОХРАНЕНИЕ ПРОМЫШЛЕННЫХ ТЕРРИТОРИЙ В ГОРОДЕ МОСКВЕ 

НОВАЯ МОСКВА: ПУТИ РЕШЕНИЯ ЗАДАЧ ЧТО ПРОИСХОДИТ С СООРУЖЕНИЕМ 
ОЛИМПИЙСКОГО ПАРКА В СОЧИ?

Помните детскую сказку 
о репке? Дедка за реп-
ку, бабка за дедку и так 
далее? Скандал, вызван-
ный разоблачением ин-
тимных связей между ди-
ректором ЦРУ Дэвидом 
Петреусом и Полой Брод-
велл, засасывает в свой 
водоворот все новые 
персонажи. За «дедку» 
Петреуса и «бабку» Брод-
велл уцепились «внучка» 
и «жучка» — Джилл Келли 
и еще один генерал, ко-
мандующий войсками в 
Афганистане Джон Аллен. 
Оказывается, и Аллен с 
Келли вели по электрон-
ке диалог «неподобаю-
щего содержания».

Генерал  
Джон Аллен.

Джилл Келли. 

ПОДРОБНОСТИ  
 на сайте  

Ap

Ap



Мужик заходит в магазин канцтоваров:
— Подберите мне шикарную авторучку 
и перевяжите розовым бантом. У нас с 
женой годовщина.
— Молодой человек хочет сделать ма-
ленький сюрприз?
— Молодой человек желает сделать 
огромный сюрпризище — она-то ожида-
ет BMW.

В детстве я боялся темноты. Теперь же, 
когда я вижу свой счет за электроэнергию, 
я боюсь света. 

Вчера была у него дома. Над кроватью 
весит каяк, все стенки обвешаны ружьями 
для подводной охоты. И что меня напрягает 

больше всего, он меня постоянной называет 
рыбкой... 

Пара из России приезжает на курорт.
Заходят в номер, располагаются.
Вдруг муж слышит крики жены.
— Тут мышь! Позвони на ресепшн, объясни 
ситуацию — ты хоть что-то по-английски 
знаешь!
Муж звонит:
— Хеллоу!
— Хеллоу.
— Ду ю ноу «Том энд Джерри»?
— Оф кос.
— Джерри из хиа!

— Мама, я больше не пойду в этот садик!
— Ну, тише, сыночек, ну не плачь! Не хо-
чешь — не ходи. А внученьку завтра твоя 
жена отведет.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 15.11.2012):
1 USD — 31,7267; 1 EURO — 40,3500.
По курсу ММВБ (на 14.11.2012):
1 USD: спрос — 31,497; предложение — 31,818.
1 EURO: спрос — 40,152; предложение — 40,521.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье падение атмосферного 
давления, облачно. Ночью местами небольшие 
осадки, минимальная температура в Москве 
+1...+3°, по области -1...+4°. Днем местами дождь, 
максимальная температура в Москве +4...+6°, по 
области +1...+6°. Ветер западный, 5—10 м/с, днем 
местами порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 9.06, заход Солнца — 17.22, 
долгота дня — 8.16.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, ожидается повышенная геомагнитная ак-
тивность, возможны периоды магнитной бури.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анатолий Акимов (1947—2002), ватерполист
Даниэль Баренбойм (1942), пианист, дирижер, 
музыкальный руководитель театра «Ла Скала» 
Франсуа Озон (1967), кинорежиссер («8 женщин», 
«Бассейн», «Время прощания»)
Вадим Панов (1972), писатель-фантаст («Тайный 

город», «Анклавы», «Герметикон»)
Игорь Стечкин (1922—2001), конструктор стрел-
кового оружия, разработчик автоматического 
пистолета (АПС)
Илья Хотиненко (1972), режиссер («Золотой век», 
«Байкер», «Важняк»), сын Владимира Хотиненко

ДАТСКИй УГОЛОК

Всемирный день географических информа-
ционных систем.
День создания подразделений по борьбе с 
организованной преступностью.
Международный день философии.
Всероссийский день призывника.
Международный день отказа от курения.
1582 г. — царь Иван IV Грозный в припадке гнева 
убил старшего сына Ивана.
1917 г. — СНК РСФСР принял Декларацию прав 
народов России.
1982 г. — похороны Леонида Брежнева на Крас-
ной площади.
2011 г. — умер актер Лев Борисов.
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У КОМАНДЫ СЕЙЧАС ЕСТЬ ОПРЕДЕЛЕННЫЕ СЛОЖНОСТИ. ПО-ДРУГОМУ, НАВЕРНОЕ, 
И БЫТЬ НЕ МОГЛО: СЛИШКОМ МНОГО НОВЫХ ЛЮДЕЙ. ТЕМ ИГРОКАМ, КТО 
НЕ РАБОТАЛ РАНЬШЕ С МЕССИНОЙ, НУЖНО ВРЕМЯ, ЧТОБЫ ПОНЯТЬ ЕГО ТРЕБОВАНИЯСРОЧНО В НОМЕР СПОРТ

КИНО

Мосгордума утвердила повышение 
транспортного и имущественного налогов 

Японцы научили принтер стирать тексты

Ученые объяснили, почему поспешные 
решения все-таки ошибочны

В прокат выходит, возможно, самый 
необычный фильм, снятый у нас за по-
следнее время, — «Рассказы» Михаила 
Сегала. Началось все с киноновеллы 
«Мир крепежа» с Андреем Мерзликиным 
в главной роли, показанной на «Кинотав-
ре», где ее наградили главным призом 
короткометражного конкурса. Успех 
у фестивальной публики превзошел все 
ожидания. Решили «что-нибудь» с ней 
сделать. Фильм «Рассказы» участвовал 
в нашем кинофестивале «Московская 
премьера» и имел большой успех у зри-
телей. А в этот вторник в столице прошла 
его большая премьера со множеством 
именитых гостей, среди которых были 
Федор Бондарчук, семья Михалковых, 
Ксения Раппопорт, Михаил Мамаев.

Михаил Сегал — не только режиссер, дебю-
тировавший в 2006 году в большом кино с филь-
мом «Franz+Polina» по мотивам повести Алеся 
Адамовича, но и писатель. Один из героев его 
«Рассказов» — молодой литератор, сыграл ко-
торого рэпер Владислав Лешкевич, приносит 
свою рукопись в издательство. Каждый, кто ее 
открывает, фактически становится героем одной 
из четырех разножанровых историй.   

— Хождение современного писателя 
по мукам чем-то напоминает мытарства ге-
роя вашего фильма «Рассказы»? 

— Я оказался более удачлив, чем он. Мою 
книжку «Молодость» издали сразу. Это было два 
года назад. Мне, правда, говорили то же, что 
и герою фильма: мол, рассказы — не то, их сейчас 
не читают, а вот роман — совсем другое дело. Что-
то я использовал в фильме из своего опыта.   

— В писательском деле, наверное, куча 
обременительных вещей, напрямую не свя-
занных с творчеством, но сжирающих массу 
времени, как и в кино?

— Да нет, они не могут испугать кинорежис-
сера с многолетним опытом съемок. По сравнению 

с этим издательские заботы — детские, сплошной 
курорт и отдых. Само написание произведения, 
конечно, труд: сидишь и пишешь. У режиссера 30 
процентов занимает собственно профессия, а 70 
сжирают производственные заботы.  

— Есть ли разница для вас между корот-
кой и крупной формой?  

— То, что фильм называется «Рассказы» и со-
стоит из нескольких историй, а я выпустил книжку 
рассказов, не говорит о том, что я заточен под 
короткую форму. Я недавно написал большую 
вещь, и она скоро выйдет. В голову приходят идеи, 
и задача автора — оценить, на какой объем они 
тянут. Если представить себе такую аналогию, что 
короткометражный фильм — рассказ, а полноме-
тражный — повесть, то получается, что человек 
пытается идею рассказа растянуть до размера 
повести. Когда видишь некоторые полнометраж-
ные фильмы, мысли об этом возникают.

— Для чего вам понадобился Игорь Уголь-
ников с его особым шлейфом? Он ведь от-
личается от других ваших актеров?

— Идея снять в роли президента страны Иго-
ря Угольникова пришла парадоксально и неожи-
данно. В этом был вызов и профессиональный 
азарт. Да, он несет за собой шлейф комического 
актера, но всегда интересен эксперимент, когда 
ты комедийного актера снимаешь в серьезной 
роли или наоборот. Сыграл он абсолютно се-
рьезно, драматично и тонко. Но в силу того, что 
это все равно Угольников, и мы не можем абстра-
гироваться от того, что знаем о нем, возникает 
атмосфера, придающая происходящему иронию. 
На мой взгляд, получилось гораздо интереснее, 
если бы просто серьезный актер сыграл серьез-
ную роль.

— А тяжело было, особенно в новелле 
«Мир крепежа», объяснить актерам их задачу? 

Тут ведь шаг в сторону — и будет не смешно, 
а пошло.

— Они находились в своих предлагаемых 
обстоятельствах, серьезной для них ситуации, 
которую эмоционально и искренне прожили. 
А возникающая абсурдность — внешняя, она 
есть в тексте и ситуациях. Им-то не смешно. Это 
не веселая история. У них там очень серьезные 
дела происходят. Мы играли драму.  

— Вы и на «Кинотавре» говорили: «Я 
не шучу», когда нам казалось, что все стеб 
чистой воды. Как истинный сатирик, вы очень 
серьезны. 

— С моей авторской стороны ирония есть, 
текст написан комедийно. Но мы-то говорим об ак-
терах. Их человеческое поведение не было подчи-
нено комедийному замыслу, который должен воз-
никать в результате. У них все было серьезно.

— А какими глазами вы смотрите на мир? 
Писатель и режиссер уживаются легко?

— Я не думаю об этом. Придет что-то в голову 
— напишу, захочу снять — сниму что-нибудь. Че-
ловек же не ставит на себе штамп: «Я — писатель» 
или «Я — режиссер». Он живет, у него возникают 
какие-то чувства, ежедневные заботы. Когда я не 
снимаю фильм и не пишу, то могу прокатиться 
на велосипеде. Но это не значит, что я исключи-
тельно велосипедист.

— Есть же профессии, которые подчиня-
ют себе жизнь человека, отпускают, только 
когда он спит...

— Это да. Постоянно работающая «при-
думывалка» есть и при написании прозы, и для 
режиссерских вещей. Одно перетекает в дру-
гое. Это механизм, требующий постоянной 
запущенности.

Светлана ХОХРЯКОВА.

УГОЛЬНИКОВ
СТАЛ ПРЕЗИДЕНТОМ

Михаил СЕГАЛ: «На мой взгляд, получилось 
гораздо интереснее, если бы просто серьезный 
актер сыграл серьезную роль» 

Сегодня, 15 ноября, баскетбольный 
ЦСКА проведет очередной матч в Евро-
лиге. На этот раз армейцы встретятся 
в Вильнюсе с «Летувос Ритас». А неза-
долго до отъезда в Литву в гости к «МК» 
по давно установившейся традиции 
заглянул президент армейцев Андрей 
Ватутин.
Говорили о многом. В итоге материал, 
изначально планировавшийся в виде 
интервью, трансформировался в боль-
шой монолог руководителя ЦСКА.

О Ходынке и болельщиках
— С проведением матчей Евролиги на Хо-

дынке есть две проблемы. Во-первых, по срав-
нению с УСК ЦСКА это другая атмосфера. Мы 
по сути играем в гостях. Зал в «Мегаспорте» 
не свой, болельщики по-другому сидят. Непо-
вторимую ауру домашнего дворца на Ленин-
градском проспекте перенести куда-либо не-
возможно. Во всяком случае, пока. Но я думаю, 
что игроки постепенно привыкнут.

Вторая проблема — чисто экономиче-
ская. Большое спасибо правительству Москвы 
и Москомспорту за помощь в аренде Ходынки. 
Но даже с учетом всех скидок каждый матч обхо-
дится нам дороже двух миллионов рублей — это 
затраты на организацию. Плюс мы купили паркет, 
кольца, «24-секундники»... Это не жалобы, просто 
говорим с вами про экономику. 

Пришлось делать большие вложения, по-
тому что Ходынка — в первую очередь хоккей-
ная арена, а не баскетбольная. И чтобы «выйти 
в ноль», надо продать не меньше 7 тысяч билетов. 
Это очень серьезная цифра. Поэтому немного 
обидно, что аншлаговая игра с «Барселоной» 
прошла 8 ноября не в «Мегаспорте» (дворец был 
занят фигурным катанием), а в УСК ЦСКА.

Кроме того, на Ходынке огромные слож-
ности с парковкой. И они, увы, нерешаемы. Там, 
конечно, есть полигон, где проводятся репетиции 
военных парадов. Но для того, чтобы на нем 
в дни баскетбольных матчей разрешили открыть 
парковку, должно быть совместное решение 
Министерства обороны и мэрии, а это из об-
ласти фантастики. 

Со своей стороны, мы делаем максимум воз-
можного, чтобы болельщики ЦСКА чувствовали 
себя комфортно. Вы будете смеяться, но целый 
месяц был потрачен на переговоры о том, чтобы 
зрителям разрешили входить в зал с едой!

Сразу вспоминается наш матч в Торонто 
на знаменитой «Мэйпл Ливз Арене». Там две 
собственные пивоварни — и ни одного пьяно-
го на трибунах! Весь мир давно продает пиво 
на спортивных сооружениях, а мы нет. А ведь 
«пивняки» могли бы принести в спорт колос-
сальные инвестиции. 

Зато у нас больше половины рекламных 
роликов во время спортивных трансляций 
предлагают средства для поднятия мужской 
потенции. И это еще одна загадка для меня! 
С какой стати российских болельщиков считают 
импотентами?!

С таким отношением к потребителю спор-
тивного продукта рассчитывать на полные залы 
не приходится. Тем более в избалованной со-
бытиями Москве. Откровенно скажу: будь я ба-
скетбольным фанатом и живи не рядом с ареной, 
не уверен, что ходил бы на матчи ЦСКА. При-
парковать машину негде, с бутербродом в зал 
не пускают, пива не выпьешь. Оно мне надо? 
Лучше по телевизору игру посмотреть! 

Причем это не проблема какого-то отдель-
ного клуба. Это проблема всех игровых видов 
спорта. У нас много говорится о пропаганде 
здорового образа жизни, но реально ничего 
не делается. Я думал, что «бронза» сборной 
России на Олимпиаде в Лондоне всколыхнет 
интерес к российскому баскетболу. Но благо-
приятный момент был упущен! Игрокам пожали 
руки, дежурно поздравили — и все осталось 
по-прежнему.

Еще одна проблема, о которой хотелось 
бы сказать, связана с показом Евролиги только 
в платных сетях. На самом деле тут все просто: 
когда продавались телеправа, федеральные 

каналы не захотели их покупать из-за низкого 
рейтинга баскетбола. Слава богу, что есть Лига 
ВТБ, которая смогла договориться с ВГТРК о не-
которых трансляциях. Благодаря этому баскет-
бол хоть как-то представлен на общедоступных 
каналах.

А насчет расходов, поверьте, мне есть с чем 
сравнивать. Например, в Риге построена за-
мечательная хоккейная арена на 12 тысяч зри-
телей, где проводит домашние матчи Лиги ВТБ 
местный ВЭФ. Так вот, аренда этого дворца 
обходится рижскому клубу всего в 5 тысяч евро 
за матч! Это примерно двести тысяч рублей, 
что в десять раз меньше, чем тратим мы, когда 
играем на Ходынке. К тому же ВЭФ не занимается 
укладкой паркета, установкой колец и прочими 
оргвопросами — это забота работников арены. 
Получается, что с точки зрения экономики нам 
дешевле снять арену в Риге, даже чартер туда-
обратно окупится! 

ВЭФ, кстати, принципиально не выпускает 
бесплатные билеты, а зал у них все равно полон. 
Мы же как только не изворачиваемся, чтобы за-
влечь народ на трибуны. Шоу такое, шоу сякое. 
Недавно даже цирк пригласили! Осталось еще 
только коня на веревочке спустить на паркет 
перед матчем. Но что бы мы ни делали, аншлага 
на большинстве матчей не будет. Потому что 
усилиями одного клуба ситуацию не поменяешь. 
Но мы все равно будем стараться и придумывать 
что-то новое. Кроме того, мне очень хочется, что-
бы у клуба наконец-то заработал полноценный 
интернет-магазин, это давно назрело.

О старом и новом ЦСКА
— Я понимаю, что болельщики хотят всего 

и сразу. Сейчас мы играем не очень хорошо, 
и многие говорят: ЦСКА не тот. Но если бы даже 
мы всех побеждали, были бы другие упреки: мол, 
резво начали — на весь сезон сил не хватит. Всех 
довольными не сделаешь. 

У команды сейчас есть определенные слож-
ности. По-другому, наверное, и быть не могло: 
слишком много новых людей. Тем игрокам, кто 
не работал раньше с Мессиной, нужно время, 
чтобы понять его требования. Некоторые из но-
вичков, откровенно говоря, пока не оправдывают 
ожидания. А, например, Милош Теодосич и Ненад 
Крстич до сих пор не могут прийти в себя после 
изматывающих игр в национальной сборной. 
На данный момент, кроме Уимса и Хряпы, свой 
максимум никто не показывает. 

Конечно, и игрокам, и тренерам, и болель-
щикам хочется, чтобы все поскорее наладилось. 
А мне хотелось бы, чтобы сегодняшний ЦСКА 

не сравнивали с прошлогодним. Ту звездную 
команду, образовавшуюся во многом по счаст-
ливому стечению обстоятельств, повторить 
невозможно. С Кириленко и разыгравшимся 
Шведом у нас, я считаю, был сильнейший со-
став за последние 10 лет, но Евролигу выиграл 
«Олимпиакос», за что ему честь и хвала. 

Кстати, никогда не видел более счастливых 
чиновников Евролиги, чем после победы греков 
в «Финале четырех». Причем они радовались 
не тому, что ЦСКА проиграл, а тому, что чем-
пионом стала команда, от которой никто ничего 
не ждал. «Олимпиакос» предстал в роли золушки 
европейского баскетбола, и неудивительно, что 
рейтинги финального матча Евролиги побили 
все прежние рекорды.

Об игроках
— Самое важное — Мессине был дан пол-

ный карт-бланш по селекции игроков, и каждого 
он выбирал сам.

Сонни Уимс. Провел несколько лет в НБА 
и по своему потенциалу мог бы там спокойно 
играть и сейчас. На мой взгляд, лучший вариант 

из всех кандидатов на позицию Андрея Кири-
ленко. Помимо всего прочего Уимс — приятный 
и очень веселый парень, которому небезразлич-
ны результаты команды. Он не только выполняет 
указания тренера, но и сам иногда предлагает 
что-то изменить в игре. Мне нравятся такие 
баскетболисты.

Аарон Ли Джексон. Ждем от него того 
баскетбола, который он демонстрировал в про-
шлом году в чемпионате Испании и в Евролиге. 
Но пока есть сложности с адаптацией. Нам нужен 
второй разыгрывающий не на подмену Теодо-
сичу, а чтобы менять модель игры. Тео — это 
один стиль, а с Джексоном вся команда может 
играть быстрее.

Дьенте Кристмас. Наш американский но-
вичок, недавнее приобретение. Снайпер, может 
забить с дистанции, может пройти под кольцо. 
Только из-за потолка зарплат в «Бостоне» не под-
писал с этим клубом контракт. Не ждите от него 
всего и сразу, нужно подождать: он не проходил 
с нами предсезонку и пока не в форме, немного 
лишнего веса...

Милош Теодосич. И он, и Ненад Крстич 
— пока бледные тени самих себя прошлого года. 
Причину я уже называл — напряженные матчи 
в сборной. Я часто разговариваю с обоими, они 
все понимают.

Витя Хряпа. Самый главный игрок в ны-
нешнем ЦСКА. Капитан с непререкаемым ав-
торитетом в команде. Мне нравится, как после 
ухода Кириленко он справляется с ролью лидера 
не только на площадке, но и в раздевалке. На пар-
кете Витя — человек-компьютер, и я очень рад, 
что летом мы продлили с ним контракт. Есть 
ли у Хряпы тренерские задатки? Знаете, я пока 
не вижу его тренером. Пусть он еще поиграет. 
А потом мы с ним сядем и обсудим, чем бы ему 
хотелось в дальнейшем заниматься. Хорошим 
тренером, кстати, мог бы стать Смодиш, но в этом 
случае среди игроков его команды могли бы быть 
жертвы. Уж слишком Матьяж эмоциональный.

О тренерах
Этторе Мессина — безусловно, наше самое 

главное приобретение. Педант, максималист, 
перфекционист и просто умнейший, всесторонне 
развитый человек, с которым можно говорить 
о балете, политике, кино — да о чем угодно! Мне 
нравятся тренеры, которые ставят перед клубом 
высокие задачи, постоянно держат команду 
в напряжении. Мессина как раз из таких. Сейчас 
в европейском баскетболе, на мой взгляд, есть 
только два клубных специалиста, которые нахо-
дятся на самой вершине: это Мессина и Желько 
Обрадович.

Итальянец — гений мелочей. На трениров-
ках он замечает такие нюансы, на которые любой 
другой специалист не обратил бы внимания. 
Вплоть до того, как баскетболист ставит ногу 
во время того или иного упражнения. Не всем 
нравится эмоциональность Мессины, а также то, 
что он давит на игроков. Но это его стиль, могу 
лишь посоветовать игрокам меньше обращать 
внимание на эмоциональную составляющую, 
а слушать именно баскетбольные детали. Хотя, 
как мы недавно пошутили на одном из наших до-
машних матчей с гендиром Лиги ВТБ Андреем 
Широковым, когда что-то не получается во время 
игр, внешний вид Этторе как бы говорит: «Опять 
в этой пиццерии не всех убили, а ведь я четко 
приказал…»

Второй тренер ЦСКА — американец Куин 
Снайдер — работал вместе с Мессиной в «Лей-
керс». Поначалу не мог привыкнуть к европей-
ским правилам. В товарищеских матчах, когда 
игрок получал пятый фол, Снайдер удивлялся, 
почему тот покидает площадку (в Америке это 
происходит после 6 фолов). А однажды он по-
просил Понкрашова взять тайм-аут во время 
матча. В НБА игроку это можно делать. 

Понятно, что сейчас Снайдер уже адаптиро-
вался к нашим реалиям и подобных казусов с ним 
уже не происходит. Считаю, что этот итальяно-
американский тренерский тандем, эдакий микс 
европейского и американского баскетбола, при-
несет ЦСКА огромную пользу.

Юрий БУТНЕВ, Ульяна УРБАН.

Известный пранкер (в просторечии — 
телефонный хулиган) по кличке Vovan 
в последнее время стал популярен и в 
спортивном мире. Записи его звонков 
комментаторам, тренерам, футбольным 
функционерам и экспертам, которых 
он терроризировал голосом Алексан-
дра Бубнова, расходились по Интернету 
со скоростью вируса. Валерий Карпин, 
Анзор Кавазашвили, Анатолий Байдач-
ный и многие другие стали жертвами 
телефонного приколиста. Но споткнул-
ся он на главном тренере ЦСКА Леониде 
Слуцком.

«Владимир, меня не так просто разыграть», 
— первой же фразой Леонид Слуцкий дал понять 
пранкеру, что узнал его и не ведется на подобные 
шутки. Далее тренер армейцев отдал должное 
таланту пранкера и признался, что наслаждался 
записями его разговоров в Сети.

При этом Леонид Викторович раскрыл тай-
ну фотографии из ресторана быстрого питания, 
появившейся в Сети на днях. Слуцкий на ней 
был запечатлен во время поглощения гамбур-
гера. Этот снимок лихо взбудоражил интернет-
общественность, люди спорили, может ли это 
быть фотошоп и зачем крутому тренеру питаться 
в забегаловках.

Объяснение оказалось логичным и простым. 
«Я в тот день пересмотрел все возможные матчи 
премьер-лиги, потом заезжал в больницу к Марку 
Гонсалесу, и у меня было всего 10 минут на то, 
чтобы перекусить, времени на то, чтобы пообе-
дать нормально, совсем не было. А я был очень 
голодным», — признался пранкеру тренер.

Ульяна УРБАН.

А заодно раскрыл тайну 
фото с гамбургером

СЛУЦКИЙ 
РАСКУСИЛ 
ПРАНКЕРА

« МЕССИНА 
— ГЕНИЙ 
МЕЛОЧЕЙ»

Президент ПБК ЦСКА 
Андрей Ватутин 

рассказал «МК» про 
старого-нового тренера, 

про команду и про 
то, что происходит 

с баскетболом в России

Новость дня

Валерий Газзаев возглавил «Аланию»
Новым тренером ФК «Алания» (Владикавказ) 

стал действующий президент клуба Валерий 
Газзаев, который сменил на этом посту своего 
сына Владимира Газзаева. Такое решение при-
нято по итогам рабочего совещания. Бывший на-
ставник команды продолжит работу в спортивно-
селекционном отделе. Газзаев-старший при 
этом будет совмещать две должности — тренера 
и президента.
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ЧИНОВНИКАМ СТАЛО 
МАЛО ОДНОГО 

ПАМЯТНИКА МИНИНУ 
И ПОЖАРСКОМУ

Памятники в столице будут множиться как 
грибы после дождя. Сразу три новых монумента 
в ближайшее время появятся на северо-востоке 
и в центре Москвы.

Как стало известно «МК», на днях депутаты 
Мосгордумы утвердили проект трех новых па-
мятников. Первый из них — это памятный знак в 
честь 400-летия освобождения Москвы вторым 
народным ополчением под предводительством 
земского старосты Минина и князя Пожарского. 
Монумент будет установлен на северо-востоке 
столицы, в районе Ростокинского акведука, где 
ополченцами был разбит их последний лагерь. 
На него власти выделят из городского бюдже-
та около 12 миллионов рублей. Знаменитым 
театральным деятелям Константину Станис-
лавскому и Владимиру Немировичу-Данченко 
установят памятник перед зданием Московско-
го художественного театра имени А.П.Чехова в 
Камергерском переулке. Проектирование мону-
мента стоимостью 18 миллионов рублей возь-
мет на себя Минкультуры, его изготовлением и 
установкой займется некоммерческий благо-
творительный фонд Олега Табакова. Последний 
из трех проектов — это памятник преподобному 
Сергию Радонежскому, который столичные 
власти планируют установить у храма, назван-
ного в честь святого, на Николоямской улице. 
Стоимость монумента составит 15 миллионов 
рублей, а участвовать в его проектировании и 
возведении намерено Минкультуры.

ПРОДАЖА ПРЕССЫ 
НАЧНЕТ ПРЕОБРАЖАТЬСЯ 

С МЕЛКИХ ТОРГОВЦЕВ
Все пресс-стенды, с которых в Москве идет 

торговля газетами и журналами, станут оди-
наковыми. 

Как рассказал «МК» заместитель руководи-
теля Департамента торговли и услуг города 
Никита Кузнецов, в настоящее время торговля 
печатной продукцией с рук в столице никак не 
регулируется. Пресс-стенды, на которых на ули-
це висят газеты и журналы, продавцы зачастую 
мастерят сами из подсобных материалов. 

В ближайшее время столичные власти пла-
нируют легализовать этот вид торговли. А так-
же привести все стенды для газет к единому 
внешнему виду.

— Это будут легкие металлические конструк-
ции, как на Западе. Возможно, на колесиках, 
чтобы их легко можно было передвигать с места 
на место, — пояснил Никита Кузнецов.

Кстати, по данным Департамента СМИ и ре-
кламы, автоматы и киоски не могут заменить 
«живую» торговлю газетами. Без нее продажи 
прессы начинают падать. 

ГРАБИТЕЛЯМ 
НЕ ПОЗВОЛИЛИ СУТКИ 

ПРЯТАТЬСЯ В ЛЕСУ
Вернуть похищенные у стариков пенсии лишь 

с помощью стрельбы смогли во вторник в Щел-
ковском районе Подмосковья полицейские. 
Преступника, укравшего пособия инвалидам у 
соцработницы, остановил прицельный выстрел 
в грудь. После этого его сообщник, испугав-
шись, сдался правоохранителям.

Как стало известно «МК», во вторник в городе  
Фряново двое местных наркоманов решили 
напасть на пожилую, 59-летнюю сотрудницу 
Щелковского центра социального обслужива-
ния. 65-летний Андрей Тотьмянин и 36-летний 
Юрий Ерохин знали, что Валентина Якубович 
разносит пенсии гражданам, которые в силу 
возраста или ограниченных возможностей не 
могут сами за ней прийти. В тот день в ее су-
мочке находилась сравнительно небольшая 
сумма — 35 100 рублей, но на очередную дозу 
хватило бы с лихвой. В итоге один из мужчин 
с силой толкнул женщину в спину и, когда та 
упала, вырвал у нее из рук сумку. После этого 
преступники скрылись на машине «ВАЗ-2109». 
Чуть позже полиция нашла машину неподалеку 
от лесного массива. Оказалось, авто угнали две 
недели назад. Преступники собирались пере-
ждать в машине сутки, а потом, когда полиция 
отменит план «Перехват», вернуться в деревню. 
Но когда полицейские застигли их врасплох, они 
попытались скрыться на автомобиле. Старший 
оперуполномоченный майор и сержант сделали 
несколько предупредительных выстрелов. Пре-
ступники не отреагировали на приказ сдаться, 
и 22-летний сержант Николай Балмочных при-
цельным выстрелом попал Ерохину в грудь — его 
госпитализировали в местную ЦРБ. К счастью, 
преступники успели потратить из награбленного 
лишь пару тысяч. 

Валентина Якубович, работница центра со-
цоблсуживания граждан пожилого возраста и 
инвалидов, после происшествия взяла боль-
ничный: когда преступник толкнул ее, женщина 
повредила локоть об асфальт.

Интересно, что Тотьмянин уже широко из-
вестен в родном поселке: он несколько раз 
занимал деньги у знакомых своей матери, 
ссылаясь на то, что в долг просит именно его 
родительница, а не он сам. Разумеется, долги 
он никому не возвращал. Кстати, оба мужчины 
уже успели побывать в колонии: Ерохин отси-
дел за хранение наркотиков, а Тотьмянин — за 
вымогательство.

— Следственными органами СК РФ по Москов-
ской области проводится проверка, по результа-
там которой будет дана оценка правомерности 
применения сотрудниками полиции огнестрель-
ного оружия, — пояснила «МК» Ирина Гуменная, 
официальный представитель ведомства.

ВИДЕО   
на сайте 

ПОЛИЦЕЙСКИЙ 
ЗАПЛАТИЛ ЖИЗНЬЮ 
ЗА ЧУЖУЮ ГРУБОСТЬ

Празднование «дня поли-
ции» стоило жизни одному 
из полицейских в подмо-
сковном Талдоме. Старший 
лейтенант Илья Субратов 
в какой-то момент остался 
в кафе без своей компании 
и в итоге поплатился за это. 
Несколько посетителей его 
избили до полусмерти, и че-

рез два дня он скончался в госпитале МВД.
Как стало известно «МК», вечером 10 ноября 

30-летний Илья вместе с товарищами отправил-
ся в местное кафе «Мелиса», чтобы отпраздно-
вать День сотрудника МВД. В какой-то момент 
коллеги Ильи сделали замечание соседней 
шумной компании. Причем сам Илья якобы вооб-
ще не подавал голос в этой словесной перепал-
ке: коллеги описывают его характер как «тише 
воды ниже травы». Но чуть позже большинство 
полицейских ушли, а вот Илья, к своему несча-
стью, остался. Когда он сам засобирался домой, 
перед входом его встретили несколько мужчин 
из той самой шумной компании. В итоге после 
пары фраз кто-то ударил Субратова бутылкой 
по голове, а когда мужчина упал на землю — его 
принялись избивать. В самом кафе еще оста-
валось несколько коллег Ильи, но когда они 
выбежали на шум, было уже поздно.

— Полицейского экстренно госпитализиро-
вали в госпиталь МВД, но врачи не смогли ему 
помочь, и 13 ноября он скончался, — пояснили 
«МК» в пресс-службе ГУ МВД России по области. 
— В настоящее время сотрудниками уголовного 
розыска в совершении преступления подозре-
ваются шесть местных жителей.

Тем не менее вчера днем ни один из подозре-
ваемых еще не был допрошен или арестован. 
Коллеги Субратова считают, что такое про-
медление позволит подозреваемым выучить 
назубок собственную версию произошедшего 
и спутать следствие.
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Михаил 
Сегал.

Кадр 
из фильма 

«Рассказы».


